
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

5 772 000

Понедельник
13 июля

№ 77-п (27151-п) 2020 годГазета нашего города  ★  Иркутск
Мечтала, чтобы муж всю жизнь носил на руках:

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Тем не менее режим 
самоизоляции продлили 
до 26 июля.

Статистика пугает: количество за-
ражений коронавирусом в регионе с 
начала апреля уверенно перевалило за 
10 тысяч. Много. С другой стороны, на 
прошлой неделе впервые вылечившихся 
стало больше половины по сравнению 
с теми, кто заболел. А это значит, как 
ни крути, регион постепенно выздорав-
ливает. Продление же режима самоизо-
ляции до 26 июля поможет быстрее 
справиться с инфекцией.

Роспотребнадзор сообщает, что каж-
дый день проверку здоровья проходят 
около 5 тыс. жителей региона. Анализы 
берут в 13 лабораториях, и уже про-
верено около 300 тыс. человек, а это 
значит, что каждый 9-й житель региона 
уже знает свой статус относительно 
болезни.

Продолжается анализ и проб на анти-
тела, которые взяли у добровольцев эпи-
демиологи из противочумного института.

- Всего специалисты исследуют 2700 
проб, - пояснила пресс-секретарь 
Управления Роспотребнадзора по 
Иркутской области Светлана Ка-
урова. - Их брали у представителей 
всех возрастов - так, чтобы оказалось 

примерно поровну. На обработку ре-
зультатов надо недели две, после чего, 
во-первых, все участники исследования 
узнают, есть ли у них антитела к корона-
вирусу, а во-вторых, станет ясно, какой 
процент жителей региона защищен от 
заразы.

Чтобы говорить об относительной за-
щите, надо набрать хотя бы 20%. А для 
того чтобы не было второй волны забо-
левания, как объяснял «КП» иркутский 
эпидемиолог, ассистент кафедры 
эпидемиологии и микробиологии 
ИГМАПО Юрий Лысанов, этот про-
цент должен достичь 70%. 

В Приангарье вылечившихся от  
COVID-19 больше, чем заболевших 
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Дюймовочка ростом в 115 см 
нашла любовь и родила сына

29-летняя Татьяна Коршина из Ангарска уверена, что каждый может обрести 
счастье, если будет верить в него. Подробнее читайте на стр. 2 �
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Как уберечь детей 
от трагедий летом
В студии эксперты ГИМС, МВД 
и правительства региона - 18.00

Пляжный волейбол 
в Иркутске: где 
поиграть и когда 
начинаются 
тренировки

Продолжение на стр. 3 �

Продолжение на стр. 3  �

Ольга СЛАВИЧЕВА

В базах данных служб по 
поиску персонала прямо 
сейчас есть больше 
1000 вакантных мест.

«Эх, мне бы такую работу, чтобы 
еще и деньги платили! И не копейки, 
а побольше…» - так многие думают. 
Но ничего не ищут, будучи уверены, 
что средняя зарплата по региону в 
46 тыс. рублей - фантазии.

Где сибирякам 
предложат 
работу 
с зарплатой 
больше 
100 тысяч
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Любовь АРБАТСКАЯ

29-летняя сибирячка Татьяна 
Коршина - карлик, ее рост 
всего 115 см. Но она нашла 
свою любовь и родила сына.

- Все женщины хотят, чтобы любимый 
всю жизнь носил на руках, - смеется 
29-летняя сибирячка из Ангарска Татьяна 
Коршина. - Но они мечтают, а я так живу! 
Муж действительно носит меня на руках. 
Причем в буквальном смысле. Ведь я кар-
лик, мой рост - всего 115 см.

НА ПЕРЕМЕНАХ ОТСИЖИВАЛАСЬ 
В КЛАССЕ

- Врачи в роддоме маме предлагали от-
казаться от меня, узнав про инвалидность, 
- начинает рассказ Татьяна Коршина. - Но 
родители пресекли разговоры жестко: «Это 
наша дочь, какой бы она ни была». Ведь я 
их первый и единственный ребенок. По-
чему появилась такой на свет, не знаю. В 
семье ни со стороны матери, ни со сторо-
ны отца карликов нет. Доктора ответили: 
«Патология».

Таню родители не считали особенной, 
воспитывали как самого обычного ребен-
ка: водили в обычный детский сад, затем 
в обычную школу.

- Первые три класса я вообще не выхо-
дила на перемену без надобности, отсижи-
валась в кабинете, - вспоминает Татьяна. 
- Дети тыкали пальцем, дразнили, в лучшем 
случае просто косились. А потом, видимо, 
ребята ко мне привыкли, и все изменилось. 
Друзья появились, с некоторыми общаюсь 
до сих пор.

Учиться в институте (девушка поступила 
на переводчика с китайского языка) было 
уже намного проще. Косые взгляды и там 
первое время Таня, конечно, замечала (чего 
греха таить, и сейчас на улице ловит), но как 
только однокурсники знакомились с Таней 
поближе, сразу забывали об особенности 

девушки. Она - хохотуш-
ка, открытый и ис-

кренний человек.
- После инсти-

тута я хотела уе-
хать работать в 
Китай, но мама 
была категори-
чески против, - 
признается Та-
ня. - Сказала: 

«Украдут! Ты ведь такая маленькая - за себя 
постоять не сможешь». Пришлось искать 
работу в Ангарске.

А вот здесь уже возникли сложности по-
серьезнее. В открытую о неординарной 
внешности сибирячке не говорили, но на-
мекали, куда бы она ни приходила на 
собеседование. Везде Таня полу-
чала отказ.

- Но в итоге повезло: 
меня приняли опера-
тором в городскую 
справочную, - улы-
бается Татьяна. - 
Работа нравится, 
она связана с 
общением.

«МАЛЫШ 
ПЕРЕКРОЕТ 
ЛЕГКИЕ? 
ВСЕ РАВНО 
РОЖАЮ!»

Ну а что на личном 
фронте?

- С парнями общалась, но 
больше по-дружески, - рас-
сказывает Таня. - Серьезных 
отношений не было. Я за-
регистрировалась на сайте 
знакомств, переписывалась, общалась. А 
потом один мужчина предложил встретить-
ся. Переживала ли, как меня воспримет? 
Конечно! И поэтому сразу предупредила: 
«Я очень маленького роста». Думала, тут 
же исчезнет, а он наоборот: «Хочу увидеть 
вживую».

Будущий муж пригласил Таню не в ресто-
ран, а просто на прогулку.

- Когда его увидела, обомлела - у него 
рост, как две меня: 186 см! Я дышала ему в 
пупок, - смеется сибирячка. - А его мои 115 
не испугали, или виду не подал. Весь вечер 
бродили по улицам, болтали. На следующий 
день он снова написал, снова пригласил на 
свидание. Я все думала, как целоваться бу-
дем (смеется). И когда случился момент, он 
поднял меня на руки. Начали встречаться, 
потом жить вместе, но свадьбу не играли. А 
через 3 года отношений я забеременела…

Таня хотела этого настолько сильно, на-
сколько и не хотела - боялась! После двух 
полосок на тесте в голове творился сумбур. 
А вдруг малыш родится карликом? А если 
возникнут осложнения? А не будет ли ре-
бенок, если он все-таки появится на свет, 
стесняться маму и даже ненавидеть?

- Врачи предлагали 
прервать беремен-
ность - много было опа-
сений, что не выношу, 
что малыш перекроет 
мне легкие. Но я от-
казалась от аборта, 
- говорит сибирячка. 
- Главное назначение 

женщины - материнство. Я мечтала ис-
пытать эту радость.

Отправляя девушку на УЗИ, врачи 
молились: «Лишь бы не двойня!» Обо-

шлось. Таня с мужем ждали сына. Хлопот 
маме он не доставил, кроме токсико-

за. В остальном беременность 
она перенесла идеаль-

но. Ма-
лыш под-

с т р о -
и л с я : 

лежал в животе 
не головкой 
вниз, как все 
дети, а упирал-
ся макушкой в 
правые ребра, 
то есть перпен-
дикулярно ей.

- В декрет 
ушла только 

на 7-м месяце, - 
вспоминает Татья-

на. - К тому моменту 
стала практически ко-

лобком: обхват живота 
108 см при росте в 115! 
Можете такое предста-
вить? Сказать, что хо-
дить было тяжело - ни-

чего не сказать. Отсиживалась дома. А на 
8-м месяце мне сделали кесарево. Родился 
здоровый младенец!

Первое время в семье все ладилось, а 
потом начались сложности: cсоры, препи-
рательства и в итоге расставание. Причина 
банальна - глава семьи не хотел работать. 
Супруги ради сына пытались спасти отноше-
ния, даже на телешоу «Про любовь» ездили, 
которое на Первом канале вел известный 
музыкант Сергей Шнуров (туда их в 2016 
году пригласили организаторы). Не помогло. 
По возвращении из Москвы Татьяна предло-
жила мужу расстаться, и они разъехались.

ПРИНЯЛ ЕЕ СЫНА КАК РОДНОГО
- Ребенок, конечно, остался со мной. Ему 

тогда было 3 года, - говорит Татьяна. - Мой 
мальчик стал для меня главной опорой и 
защитой. Знаете, на детской площадке, 
когда другие ребята спрашивают: «Почему 
у тебя мама, как ребенок?», гордо отвечает: 
«Мамы бывают разные, у меня - особенная».

После расставания с мужем Татьяна, 
конечно, переживала, но не отчаивалась. 
Cначала у нее появилось хобби.

- Помню, как впервые пришла на занятия 
танцами - гоу-гоу, а там все девушки как 
на подбор: высокие, стройные, с накачан-
ными губами. Засомневалась: куда мне с 
ними равняться? - говорит Татьяна. - Но не 
бросила и стала изюминкой выступлений. 
Я всегда в центре, когда ставим номера!

Работала, посвящала себя ребенку, хо-
дила на танцы и верила, что найдет новую 
любовь. И нашла…

«Привет! Меня зовут Рома. Я переезжаю 
из Забайкальского края в Ангарск, ищу 
здесь друзей. Может, встретимся, пообща-
емся?» - пришло ей сообщение в соцсетях 
от симпатичного незнакомца 2 года назад.

«А давай!» - подумав немного, ответила 
Татьяна. 

- На первой прогулке, как потом выяс-
нилось, мы друг другу вообще не понрави-
лись, - смеется сибирячка. - Но общение 
продолжили. Ему было скучно и одиноко 
в новом городе, мне - тоже. Стали иногда 

переписываться. И оказалось, что мы очень 
похожи во взглядах на жизнь: оба учимся 
новому и развиваемся, любим природу и 
активный отдых, походы, путешествия. Не 
заметили, как влюбились!

Вместе пара уже 2 года. Свадьбу не 
играли - говорят, им и так хорошо. Роман 
носит любимую на руках в прямом и пере-
носном смысле слова: дарит цветы, конфе-
ты, говорит комплименты, поддерживает 
и восхищается.

- Моего ребенка называет сыном, - при-
знается женщина. - Они прекрасно полади-
ли. Рома так верит в меня, это окрыляет. 
С ним я впервые стала самостоятельной, 
уехала из родительского гнездышка. С ним 
я покоряю горы, хотя всю жизнь избегала 
таких походов - не думала, что мне хватит 
сил забраться на вершину.

Сейчас оба работают: Роман изготав-
ливает мебель из дерева на заказ, а Та-
тьяна трудится оператором в охранном 
агентстве. С воспитанием ребенка помо-
гает бабушка, так что у молодых остается 
время на себя.

ОДЕЖДУ УКОРАЧИВАЕТ, 
ДО ШКАФОВ НЕ ДОСТАЕТ

- Легко ли жить с маленьким ростом? - пе-
респрашивает Татьяна Коршина. - Обычным 
людям я по пупок или по грудь. Конечно, 
это жутко неудобно. Во время общения 
они часто наклоняются или присаживаются 
на корточки - это как знак уважения, что 
они хотят разговаривать не свысока, а на 
одном уровне со мной. Когда я с друзьями 
или родными, они без слов понимают, что 
мне нужно что-нибудь снять с верхних по-
лок или помочь с сумками. Одной сложнее. 
В супермаркетах прошу других покупате-
лей достать продукты. Даже 5-летний сын 
до них уже дотягивается - благо, теперь 
есть кому помочь.

Одежда и обувь? У Татьяны 32 - 33-й 
размер ноги, туфли приходится покупать 
в детских магазинах. И это катастрофа 
- попробуй найди подходящие по стилю 
взрослой женщине! Выбирает долго. С 
одеждой проще: параметрами она не от-
личается от обычных девушек - у нее 42-й 
размер, если не считать, что все вещи 
приходится укорачивать.

- А если еду в путешествие, то в аэро-
порту вообще забавно: регистраторам 
приходится выглядывать через стойку, - 
смеется. - С чемоданами тоже помогают 
- они ведь мне по грудь. А вообще, есть 
и плюсы в том, чтобы быть маленькой: 
например, в междугородном автобусе я 
могу полностью вытянуть ноги и дать им 
отдохнуть. А еще мне не нужно платить за 
фитнес (смеется). Каждый день забираюсь 
по высоким ступенькам в маршрутки. Стала 
гибкой, даже на шпагат сажусь! Конечно, 
косые взгляды ловлю на себе постоянно, 
но научилась не обращать на это внимания. 
Я абсолютно счастливый человек.

Принц для Дюймовочки:

Тот случай, когда любимый 
каждый день носит на руках

Мужу по грудь, 
а ребенок вот-
вот догонит и 

перегонит маму!

Татьяна говорит, что 
восхищение, с которым 

Роман смотрит на 
нее, окрыляет.

При росте в 115 см 
обхват живота при 
беременности был 

108 см - Татьяна в шутку 
называла себя колобком.
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НОВОСТИ
ИРКУТСКА

№ 13 (084)

13 июля 2020 года

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  10297 (+203)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 1427  
ВЫЗДОРОВЕЛИ 5999 (+117)
УМЕРЛИ 79 (+3)
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 65 (+1)

Окончание. 
Начало на стр. < 1.

Однако это реальность. Сей-
час в регионе только через 
официальный портал Минтруда 
самую разную работу и зарпла-
ту ищут 38 тыс. человек. Есть 
и очень высокооплачиваемые 
вакансии.

Если верить Head Hanter, 
1-е место в рейтинге заняла ва-
кансия руководителя представи-
тельства научно-промышленной 
группы.

- Развитие филиала, управ-
ление командой менеджеров; 
проектные продажи нефтега-
зового, электротехнического 
оборудования; взаимодействие 
с генеральными подрядчиками, 
проектными институтами, заказ-
чиками; расширение географии 
поставок - основные обязанно-
сти руководителя представи-
тельства. Выполняя их, мож-
но зарабатывать от 300 тыс. 
рублей, - рассказывает Асель 

Сейлова, руководитель пресс-
службы «hh.ru Сибирь».

Ммм… Это, конечно, круто, 
но работа требует навыков, 
которые потянет не каждый 
профессионал в этой сфере. 
Поэтому и зарплата такая. Од-
нако это отнюдь не значит, что 
все высокооплачиваемые спе-
циальности предназначены для 
руководителей. Хотя, конечно, 
многие из них - это работа вах-
той: 2 месяца на севере, пол-
тора - дома.

- Большинство актуальных 
вакансий с зарплатой выше 
100 тыс. рублей открыто компа-
ниями из строительной, добыва-
ющей отраслей или перевозок. 
Что до профессиональной при-
надлежности, то сегодня столь 
высокий уровень заработных 
плат обычно предлагают в стро-
ительстве, продажах и транс-
порте, - уточняют аналитики.

Но не только! Огромный спрос 
на медиков, даже без опыта ра-
боты. И совсем не обязатель-

но ехать на вахту, отвечать за 
здравпункт (хотя такая возмож-
ность есть: выпускать шофе-
ров в рейс дипломированный 
фельдшер может за 
120 тыс. рублей в месяц). 
Очень много специалистов 
нужны в Братске, Вихорев-

ке и Тулуне, а условия, которые 
им предлагают, представители 
других профессий сочтут ска-
зочными. Но это реальность.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

Для этого и планируется провести вакцинацию. 
Но вот сколько прививок делать, на что рассчи-
тывать осенью, когда начнется подъем ОРВИ, и 
как проводить профилактику - на все эти вопросы 
и должны ответить проводимые исследования.

Кстати, подобные анализы на антитела (их в 
Иркутске платно делают в десятке лабораторий, 
стоимость около 1200 рублей и выше) потре-
буются теперь вахтовикам, многие из которых 
уже массово переболели в Усть-Куте, где успели 
вылечиться 95% заразившихся, и в Бодайбо, где 
диагноз сняли у 84%.

- Требования по изоляции и медицинскому 
наблюдению не распространяются на тех, кто 
уже перенес COVID-19 и имеет соответствую-
щий иммунный статус. То есть если на работу в 
Иркутскую область прибывает сотрудник, ранее 
уже перенесший болезнь, он не отправится на 
2-недельную самоизоляцию, а приступит к обя-
занностям в обычном режиме - с соблюдением 
всех мер безопасности, - сообщает пресс-служба 
правительства Иркутской области.

Ольга СЛАВИЧЕВА

Случаи этой инфекции 
зарегистрированы в 
Монголии и Китае.

Сначала Монголия сообщила, что на 
западе страны зарегистрировано два 
случая бубонной чумы. Потом такой же 
диагноз оказался и у жителя китайского 
района Внутренняя Монголия. Иркутяне 
напряглись: а вдруг и нам что-то подобное 
угрожает? Добрался же коронавирус, а он 
тоже начался с того, что какой-то житель 
Поднебесной отужинал зараженной лету-
чей мышью. В распространении же чумы 
виноваты сурки, а они границ не знают.

- Не надо бояться. В Иркутске нет при-
родных очагов чумы. Все случаи зара-
жения произошли в тысяче километров 
от российской границы, - объясняют в 
Роспотребнадзоре региона. - Монголь-
ский аймак Ховд граничит с Китаем, а 
город Баян-Нур в Китае также расположен 
далеко от границ. Там и в прошлом году 
были случаи чумы. Местные санитарные 
врачи следят за ситуацией.

В Роспотребнадзоре Бурятии тоже со-

общают, что в приграничных с Россией 
аймаках периодически регистрируются 
случаи чумы, которые связаны, как пра-
вило, с употреблением в пищу сырого 
мяса и внутренних органов сурка. Но 
ситуация под контролем. Более того, сей-
час практически нет сообщения между 
странами - из-за коронавируса закрыты 
границы. Так что чума из Монголии и Ки-
тая до нас не доберется. Проверка при-
граничных сурков, которых специально 
отлавливали, показала, что инфекции нет.

- При этом возрастают внутренние риски 
завоза инфекции с территорий Тывы, Ал-
тая, Забайкальского края, где расположе-
ны природные очаги чумы. Министерству 
туризма рекомендовано информировать 
жителей, планирующих выезд в неблаго-
получные по чуме регионы, - уточняют в 
ведомстве.

И все же добавим, что массового туриз-
ма в эти отдаленные горные районы За-
падных Саян и Алтая нет, так что бояться 
не стоит. В Тыве к опасным территориям 
относятся Овюрский, Монгун-Тайгинский 
и Тес-Хемский районы, на Алтае - пригра-
ничный Кош-Агач. Переносчики болезни 
- блохи, которые могут укусить не только 

животных, но и человека. Поэтому мест-
ным жителям делают прививки, что преду-
преждает распространение заболевания. 
Эпидемиологи рекомендуют туристам, 
которые собираются в эти территории, 
провести вакцинацию против чумы за 
15 - 20 дней до выезда.

Кроме того, каждый год специалисты 
проводят обработку территории в райо-
не Забайкальска, на границе с Китаем. 
Эпидемиологи подсчитывают грызунов, 
проводят исследования на чуму и дезин-
фекцию земли и построек в приграничных 
селах и на чабанских стоянках. Словом, 
проводится целый комплекс мер, который 
предупреждает заражение.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Грозит ли иркутянам бубонная чума?В Приангарье 
вылечившихся от  
COVID-19 больше, 
чем заболевших 

 ■ ЗАРАЗА
СПРАВКА «КП»

Чума - особо опасная инфекционная 
болезнь, возбудитель которой (Yersinia 
pestis) - бактерия, относящаяся к первой 
- наивысшей - группе опасности. При-
родный очаг чумы - это территория, где 
чумной микроб циркулирует среди носи-
телей: диких грызунов (сурков, сусликов, 
песчанок, полевок) и зайцеобразных (пи-
щух), постоянно передаваясь от больного 
зверька к здоровому. Возбудитель чумы 
способен сохраняться в природе в тече-
ние многих десятков и даже сотен лет.
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ТОП-20 САМЫХ ДОРОГИХ 
АКТУАЛЬНЫХ ВАКАНСИЙ :

1) руководитель представительства - 
от 300 тыс. руб.

2) начальник золотоизвлекательной 
фабрики - от 250 тыс. руб.

3) кладовщик - 236 тыс. руб.
4) трелевочник, моторист - 220 тыс. 

руб.
5) главный геолог, зам. главного гео-

лога - от 200 тыс. руб.
6) водитель категории Е - до 200 тыс. 

руб.
7) машинист крана - до 200 тыс. руб.
8) начальник подземного горного 

участка - от 180 тыс. руб.
9) мастер (супервайзер) буровой - от 

180 тыс. руб.
10) начальник строительного участка 

- от 150 до 250 тыс. руб.
11) капитан - до 180 тыс. руб.
12) ведущий инженер - от 130 тыс. 

руб.
13) заведующая столовой - 135 тыс. 

руб.
14) врач-кардиолог - 130 тыс. руб.
15) директор завода - 130 тыс. руб.
16) геодезист - 110 тыс. руб.
17) гидрогеолог - 105 тыс. руб. 
18) асфальтобетонщик - от 100 тыс. 

руб.
19) вальщик леса - от 100 тыс. руб.
20) врач - от 80 до 120 тыс. руб.

Где сибирякам предложат работу с зарплатой 
больше 100 тысяч

Такая кубышка и 
тем, у кого доходы 

немаленькие, никогда 
не помешает.

Обсуждение - 
на kp.ru
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2 СпортPROсвет

Мария КНЯЗЕВА

О пользе занятий 
легкоатлетическим 
многоборьем.

 Легкоатлетическое многоборье 
включает в себя от 5 до 10 видов 
(соответственно, есть пятиборье, 
семиборье, десятиборье). Спорт-
смены, выступающие на таких со-
ревнованиях, могут очень мно-
гое: бегать на дистанции от 60 до 
1500 метров, на 110 метров с ба-
рьерами, прыгать в длину, высоту 
и с шестом, толкать ядро, метать 
копье и диск. Дисциплины меня-
ются в зависимости от сезона, 
пола спортсменов и количества 
видов. За выступление в каждом 
виде атлет набирает определен-
ное количество баллов, которые 
все потом суммируются: у кого 
число больше, тот и победил. Со-
ревнования по многоборьям вхо-
дят в программу Олимпийских игр.

ИНТЕРЕСНО КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ

Многоборье, по мнению трене-
ра по легкой атлетике с много-
летним стажем (с 1983 года) 
Сергея Ткаченко, идеальный 
спорт для ребенка - никакой ску-
ки и однообразия.

- Представьте себе десятиборье: 
это десять видов спорта, а дней в 
неделе всего семь, два из них вы-
ходные. Каждый день начинающие 
многоборцы занимаются чем-то 
другим. Для ребят это очень инте-
ресно, - считает Сергей Леонтье-
вич. - К тому же это гармонично 
развивает тело. 

Приводить детей в спорт Сергей 
Ткаченко советует лет с 10. Кто-то 
из тренерского состава, конечно, 
берет и раньше. Но даже в этом 
возрасте занятия проходят больше 
в игровой форме. 

- Сейчас есть одна существенная 
проблема - много отвлекающих 
факторов: компьютеры, планшеты, 
смартфоны. Это засасывает их 
внимание мальчишек и девчонок, 
и всерьез увлечь их спортом не 
так-то просто, - говорит тренер. - 
Если раньше в сентябре родители 

приводили в группу по 30 человек, 
сейчас таких цифр нет.

РАЗ УЖ НАЧАЛ - 
ПОБЕЖДАЙ

Эту фразу писателя Эрнеста Хэ-
мингуэя иркутский спортсмен-
легкоатлет, победитель пер-
венства России по многоборью 
Никита Кулик выбрал своим не-
гласным девизом. Он начал зани-
маться спортом в пятом классе. 
На уроке физкультуры в родной 
школе № 30 его способности 
приметила учитель. Да не просто 
педагог, а тренер по легкой ат-
летике Галина Ткаченко.

- Помню, мы сдавали спортивные 
нормативы. Галина Григорьевна по-
дошла ко мне и сказала: «Жди, я 
тебе позвоню и скажу, когда прий-

ти на тренировку», - вспоминает 
Никита Кулик. - Я сидел и ждал, 
переживал, а когда раздался зво-
нок, она сразу пригласила меня на 
соревнования. 

Что это был за турнир, спорт-
смен уже не помнит. Бегал дис-
танции 60 и 200 метров. Конечно, 
тогда о призовых местах и речи 
не было, все-таки ребята к сорев-
нованиям готовились. Но Галина 
Ткаченко, видимо, уже тогда раз-
глядела в нем чемпиона. Правда, 
к победам был еще большой путь. 

- Мне было 12 лет, первый год 
я относился к тренировкам очень 
безответственно, прогуливал, - 
делится Никита Кулик. - Спасибо 
Галине Григорьевне, она не теряла 
надежду, звонила маме, просила 
подействовать на меня. Вдвоем у 
них это получалось, но самое глав-
ное, в 13 лет я и сам понял, что это 
мое. Сначала просто бегал, потом 
случайно попал на тренировку по 
многоборью к Сергею Ткаченко - 
прыгнул в высоту, хорошо получи-
лось, решил попробовать все виды.

ТРЕНИРУЕТ 
РАЗНОСТОРОННЕ

В 2016-м на первенстве Рос-
сии по многоборью Никита уже 
завоевал золото и получил зва-
ние мастера спорта. В 2018 и 
2019 годах стал серебряным 
призером. Этой зимой впервые 
выступал на чемпионате России, 
вошел в десятку сильнейших 
спортсменов страны.

- Возможность узнать, в ка-
ком виде ты сильнее, - один из 
плюсов многоборья, - утвержда-
ет Кулик. - Многоборская под-
готовка тренирует разносто-

ронне, дает силу, выносливость, 
скорость. 

Если хотите узнать, сможет 
ли ребенок заниматься много-
борьем, приводите его с 10.00 
до 12.00 (пн., вт., ср., пт., сб.) на 
стадион ИрНИТУ. Он находится 
за университетом по адресу: ул. 
Игошина 7/4. В это время здесь 
проводят занятия тренеры Фе-
дерации легкой атлетики Иркут-
ской области Галина Ткаченко, 
Сергей Ткаченко, Елена Поздняк, 
Сергей Попов и Владимир Коно-
валенко.

Узнай, в чем 
силен ты!

КСТАТИ

Футболка да шорты
- Легкая атлетика - один из самых доступных 

видов спорта, - говорит Никита Кулик. - Нуж-
ны только кроссовки и футболка с шортами. 
Остальное - ядра, шесты, копья - закупает шко-
ла, а сами занятия бесплатные. От вас нужно 
всего лишь трудолюбие, упорство, терпение и 
желание побороть себя, стать лучше. 

КОНКРЕТНО

Где заниматься 
 ✓ Спортивная школа олимпийского резерва «Приангарье»

Принимают детей с 9 лет. Набор проходит в августе-сентябре. 

При поступлении необходимо выполнить нормативы.

Иркутск, ул. Карла Маркса, 12, оф. 11

+7 (3952) 33-56-88
 ✓ Специализированная детско-юношеская спортивная 

школа олимпийского резерва «Сибиряк»

Ангарск, ул. Горького, 36 
+7 (3955) 53-06-70, 53-08-68, 53-08-37

 ✓ ДЮСШ «Юность»
Шелехов, 1-й микрорайон, 44, +7 (39550) 4-66-37

 ✓ ДЮСШ № 1
Усолье-Сибирское, ул. Менделеева, 63, +7 (39543) 6-79-01

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА                                           

Отдавать ли ребенка в спорт
Ответит на этот вопрос мастер спорта междуна-

родного класса, неоднократная победительница 
первенств и чемпионатов России, серебряный 
призер чемпионата Европы среди молодежи, по-
бедительница Всемирной универсиады, участница 
Олимпийских игр в Пекине и Лондоне, тренер, 
мама двоих детей иркутянка Ольга Курбан, вы-
ступавшая как раз в многоборье:

- Однозначно да! У меня такая установка: про-
фессионалом вы можете не стать, но мастером 
спорта быть обязаны. Будут ли достигнуты ре-
зультаты - совокупность многих факторов, но 
спорт должен быть неотъемлемой частью жизни 
каждого. Девочки - будущие мамы и должны быть 

сильными: беременность, роды, потом поднимать 
ребенка, коляску таскать. Кстати, своей фигурой и 
быстрым восстановлением после рождения детей 
я обязана именно спорту. 

Для мальчиков и мужчин - это тоже здоровье, 
сила, стать, не говоря уже о том, что воспиты-
вается характер, появляются воля к победе и 
стрессоустойчивость. Кроме того, к 18 - 20 годам 
появляется возможность объездить множество 
городов страны. Это спортивные лагеря и на-
стоящие боевые друзья. Еще хочу заметить для 
тех родителей, которые думают, что их ребенок 
не будет успевать в школе, что это не так. Спор-
тсмены - народ очень дисциплинированный.

Прыжки с шестом - вид, 
который Никите Кулику 
нравится больше всего.

А начинается 
тренировка 
с небольшой 
пробежки…

… и , конечно, 
разминки. 
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Полет 
нормальный!
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77,92 процента россиян поддержали обновление Конституции

КАК ТЕБЕ ТАКОЕ, 
КРЕМНИЕВАЯ ДОЛИНА?
Почему коронакризис 
пойдет на пользу 
IT-отрасли

НЕДОСТАТОЧНО 
ОДНОЙ ТАБЛЕТКИ
В РФ разработали 
препарат от ковида, 
которым поделятся 
с белорусами

ПАРЕНЬ ИЗ НАШЕГО 
ГОРОДА
Не стало актера 
Виктора Проскурина

Распространяется бесплатно

С 4 июля новый вариант Основного Закона вступил в силу

ПОПРАВЛЯЙТЕ СКОРЕЕ!
4

810-тонный «БелАЗ» 
попал в Книгу рекордов 
Гиннесса
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Павел РОДИОНОВ

■■ Подробности■ встречи■
наших■президентов■во■вре-
мя■открытия■мемориала■Со-
ветскому■солдату.

«вы за родину пали, но 
она - спасена» - эти знамени-
тые слова из стихотворения 
Александра■Твардовского 
огромными буквами выло-
жены у подножия мемориала. 
в боях подо ржевом погиб-
ли, были ранены, пропали 
без вести более одного мил-
лиона трехсот тысяч человек. 
Только на небольшом поле, 
где стоит памятник, сложи-
ли головы 60 тысяч бойцов... 
Эта битва считается одной из 
самых кровопролитных в ве-
ликой Отечественной войне.

памятник и всю инфра-
структуру должны были от-
крыть в День победы, но из-за 
пандемии коронавируса все 
пришлось перенести. в воз-
ведении участвовало Союз-
ное государство, поэтому на 
торжественную церемонию 
во ржев приехали оба его пре-

зидента - Владимир■Путин■
и  Александр■ Лукашенко. 
Сразу отправились общаться 
с архитекторами и строителя-
ми, создавшими мемориал. 
Затем на Аллее памяти по-
садили голубые ели, таким 

образом поддержав большую 
акцию, которая стартовала 
в марте - в россии, Беларуси 
и других странах СНГ должны 
появиться 27 миллионов де-
ревьев в память о погибших.

- Было бы здорово завер-

шить эту акцию в Брестской 
крепости 22 июня 2021 года, 
в день 80-летия начала вой-
ны, - предложила волонтер.

- Ждем! - поддержал Алек-
сандр Лукашенко.

- С удовольствием, хорошее 
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«ПУСТЬ НЕ СЛЫШЕН ВАШ ГОЛОС, 
ЦИТАТА

Я убит подо Ржевом

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете...
Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
И у мертвых, безгласных,
Есть отрада одна:
Мы за родину пали,
Но она - спасена.
Нам свои боевые
Не носить ордена.
Вам - все это, живые.
Нам - отрада одна:
Что недаром боролись
Мы за родину-мать.
Пусть не слышен 
наш голос, -
Вы должны его знать.

Александр  
Твардовский.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ЗА КАДРОМ

Андрей МОШКОВ

 ■ Россияне сделали свой выбор. 
Глава РФ подписал указ об офи-
циальной публикации Основного 
документа страны. Поправки всту-
пили в силу!

«СПАСИБО,  
ВЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ»
на фоне мемориала советскому сол-

дату, накануне дня голосования, пре-
зидент передал послание россиянам:

- за последнее время я не раз обра-
щался к  вам по самым значимым для 
нашей страны вопросам. сегодня счи-
таю необходимым сделать это вновь. 
мы голосуем за страну, в которой хотим 
жить. обновленный текст конституции, 
все предложенные поправки вступят 
в силу только при вашем одобрении, - 
заявил Владимир Путин. - прошу вас, 
дорогие друзья, сказать свое слово. 
голос каждого из вас - самый важный.

а на следующий день отправился на 
избирательный участок №2151 в рос-
сийской академии наук. не воспользо-
вался ни досрочным, ни электронным 
вариантом - решил высказать волеизъ-
явление лично.

- Возьмите, пожалуйста, одноразовую 
ручку, - попросила сотрудница избирко-
ма, которой путин показал свой паспорт.

расписался в журнале регистрации 
напротив своей фамилии. Взял листок 
и пошел к кабине, где поставил галочку 
напротив «да». а затем подошел к ко-
иб - электронному устройству для под-
счета голосов.

- здравствуйте! - приветствовал ап-
парат женским голосом.

- здравствуйте, - кивнул глава рФ 
и опустил бланк в умную урну.

- спасибо, вы проголосовали!
Всем москвичам вручали обязатель-

ный комплект - пакет с маской, перчат-
ками, одноразовой ручкой и информа-
ционными материалами. прилагался 
и купон «миллион призов», по которому 
можно выиграть суммы для оплаты по-
купок в столичных магазинах, аптеках 
и кафе.

- президенту выдали все необходи-
мое, как и всем избирателям, - отве-
тил на вопрос журналистов сотрудник 
участка.

Вот только сможет ли воспользовать-
ся купоном первое лицо государства? 
мобильного телефона у него нет - это 
общеизвестный факт, а отправлять дан-
ные нужно по смс.

- Владимир путин не намерен участво-
вать в розыгрыше призов, - подтвердил 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

НА ЖИВУЮ НИТКУ
Второго июля в стране подвели итоги. 

поправки одобрило абсолютное боль-
шинство. Подробнее о результатах - 
на стр. 4.

- Хочу обратиться со словами благо-
дарности к гражданам россии, хочу ска-
зать спасибо вам большое за поддержку 
и доверие, - так президент начал за-
седание оргкомитета «победа». - я 
неоднократно говорил о необходимо-
сти принятия поправок в основной 
закон страны, в конституцию. здесь 
у нас и совершенствование поли-
тической системы, и закрепление 
социальных гарантий. здесь и укре-
пление суверенитета, территориаль-
ной целостности. наконец, наших 
духовных, исторических, нравствен-
ных ценностей, которые скрепляют 
поколения.

изменения четко расставляют акцен-
ты - что нужно делать, чтобы страна 
развивалась дальше.

- после крушения советского союза 
прошло по историческим меркам совсем 
немного времени. современная россия, 
безусловно, находится еще в стадии 
формирования, становления. Это каса-
ется всех аспектов нашей жизни: и по-
литической системы, и экономики, и так 
далее. мы во многом еще очень уязви-
мы, у нас многое, как говорят в народе, 
сделано на живую нитку. нам нужны 
внутренняя стабильность и время для 
укрепления страны, всех ее институтов. 
и поэтому еще раз спасибо тем, кто 
поддержал поправки.

Владимир путин признался, что по-
нимает тех, кто проголосовал против:

- у нас еще много нерешенных про-
блем, это правда. люди часто сталкива-
ются с несправедливостью, с черство-
стью, с безразличием. многие живут 
еще очень трудно и сложно. а нам, ру-
ководству страны, при этом часто кажет-
ся, что мы делаем все возможное. но 
нет, жизнь показывает дру-
гое, жизнь показывает, 
что мы часто недора-
батываем, а должны 

действовать быстрее, точнее, органи-
зованнее и эффективнее. Вместе с тем 
результаты всероссийского голосования 
показывают, что подавляющее боль-
шинство граждан россии верят, что мы 
можем работать лучше. и так называе-
мое расширенное правительство - от 
муниципалитетов до президента - обя-
зано сделать все, чтобы оправдать это 
высокое доверие людей.

на адрес рабочей группы приходили 
миллионы писем, в итоговый документ 
вошли немногие. как быть со здравыми 
и полезными идеями, которые остались 
за бортом?

- Все упаковать в конституцию невоз-
можно, да и не нужно, - считает глава 
государства. - предложения, которые 
поступили от людей и которые не могут 
быть включены, но представляют собой 
безусловную ценность для общества, 
должны быть реализованы - либо в за-
конах, либо в подзаконных актах. то 
есть, чтобы новая редакция конституции 
заработала в полную силу, чтобы при-
нятые поправки стали частью нашей 
жизни, нужно, чтобы все органы власти, 

все структуры заработали в полную 
силу и привели все в соответствие 

с новыми правилами. и для это-
го нужно переделать более 
ста федеральных и более 250 
региональных законов. и это 
следующий шаг на пути пре-
образований.

поэтому гарант конститу-
ции попросил рабочую 

группу остаться - 
ей еще предсто-

ит наладить 
механизм по-

сле сборки.

Владимир ПутИН:

ВСЕ «УПАКОВЫВАТЬ» В КОНСТИТУЦИЮ НЕ НУЖНО

Владимир Путин и Александр Лукашенко высадили ели - поддержали акцию «Сады Памяти» в честь 
павших солдат. Волонтеры предложили устроить финал через год в Беларуси - в Брестской крепости.

Андрей ГОРДЕЕВ/Ведомости/ТАССЕл
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Эти урны не только вежливые, но и умные. К ним в придачу - индивидуальный набор.

Дмитрий Песков 
об итогах голосования:
- однозначно считаем это 

триумфом. Де-факто состо-
ялся триумфальный рефе-
рендум доверия прези-

денту путину.

СКАЗАНО
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дело, - Владимиру Путину ини-
циатива тоже понравилась.

Затем президенты посетили 
филиал центрального музея Ве-
ликой Отечественной вой ны, 
посвященный Ржевской битве.

- Преступление - это не толь-
ко преступники и палачи. Но 
еще и  сообщники,  - экскур-
совод подвел высоких гостей 
к витринам. - То, что найдено 
на ржевской земле... Датские 
карабины. Голландские кон-
сервы - их произвела фирма 
«Байер», которая до сих пор 
трудится. По этим артефак-
там мы можем судить о том, 
кто кормил гитлеровских сол-
дат, кто их снаряжал в  бой. 
- Это объективное подтверж-
дение, - согласился Владимир 
Путин.

Это удостоверяло в том чис-
ле и факты, изложенные в его 
статье, адресованной другим 
странам. В ней, в частности, 
говорится о том, что в огонь 
Второй мировой войны ак-
тивно подбрасывала даже не 
хворост, а  бревна вся Евро-
па. Прочитать статью в  со-
кращенной и полной версии 

можно на сайте souzveche.ru.
- Вот солдатский противо-

газ, в нем десять пулевых от-
верстий! - показал экскурсо-
вод еще одну находку. - Можно 
представить плотность огня 
и то, что пришлось вынести 
нашим предкам. Какую цену 
они заплатили.

- а вот первый бой в какой 
день начался здесь? - спросил 
александр лукашенко у сто-
ящего рядом экс-министра 
культуры, ныне помощника 
Президента РФ Владимира 
Мединского. Но полный ответ 
услышать не успел - всех сроч-
но позвали на торжественную 
церемонию.

Вместе с героями войны 
возложили цветы у подножия  
памятника. Оглядывая брон-
зового солдата, российский  
лидер не смог сдержать вос-
хищения:

- Очень красиво! С одной сто-
роны, монументально, а с дру-
гой - воздушно. идея хорошая!

- Мемориал Советскому сол-
дату подо Ржевом всегда будет 
символом нерушимой дружбы 
между Россией и Беларусью, 

местом всеобщей гордости 
и преклонения перед подви-
гом наших дедов и прадедов, - 
позже сказал глава РБ.

Перед тем как выступить 
перед собравшимися, к Вла-
димиру Путину подошел ве-
теран и попросил его что-то 
написать. Президент уважил 
просьбу фронтовика. О том, 
что было в записке и кому она 
адресована, читайте на стр. 7.

После официального откры-
тия президенты России и Бе-
ларуси отправились на пере-
говоры.

- Учитывая ситуацию, они 
в рабочем порядке обсудили 
все вопросы, которые нужно 
было обсудить, - заявила пресс-
секретарь лукашенко Наталья 
Эйсмонт.

- Президенты имели возмож-
ность обменяться мнениями. 
Краткое общение состоялось, 
они обсудили и двусторонние 
отношения, и темы интеграци-
онные. Обменялись мнениями 
о международных делах, - был 
чуть менее лаконичен пресс-
секретарь Путина Дмитрий 
Песков.

Владимир путин поздравил александра лукашенко с Днем 
независимости:

«уверен, что вместе мы сможем обеспечить дальнейшее 
наращивание российско-белорусских связей на всех направ-
лениях, а также конструктивного взаимодействия в рам-
ках союзного государства, евразийского экономического 
союза, оДкб и снг. Это, несомненно, отвечает коренным 
интере сам братских народов наших стран, - говорилось 
в правительственной телеграмме. - отношения между рос-
сией и республикой беларусь развиваются в духе дружбы 
и союзничества. налажены продуктивное двустороннее 
сотрудничество, координация усилий в сферах внешней 
политики и обороны. реализуются масштабные совместные 
проекты в торгово-экономической, гуманитарной, научно-
технической и других областях».

александр лукашенко поздравил Владимира  путина 
с тем, что россияне одобрили предложенные поправки 
в конституцию рФ:

«Это стало очередным подтверждением высокого до-
верия и поддержки гражданами вашей деятельности на 
посту главы государства. своими голосами россияне вы-
разили солидарность с современным курсом на дальнейшее 
укрепление суверенитета и развитие россии как социаль-
ного государства, сохранение традиционных ценностей 
и исторической правды. итоги референдума убедительно 
свидетельствуют о признании ваших заслуг и способности 
консолидировать нацию в столь непростой и ответственный 
период. убежден, что и в дальнейшем беларусь и россия 
будут являться стратегическими союзниками, развивающи-
ми взаимодействие по многим направлениям в интересах 
двух братских народов».

правительственные 

МЫ ДОЛЖНЫ ЕГО ЗНАТЬ»
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Марта АСТРЕЙКО,  
Андрей МОШКОВ

■■ Глава■РБ■участвовал■в торже-
ствах■по■случаю■главного■празд-
ника■белорусской■государствен-
ности -■Дня■Независимости.

3 июля шествие из тысяч минчан 
и гостей города прошло по столичному 
проспекту независимости до площа-
ди победы (подробнее о празднике - 
на стр. 7). Ветеранов на автомобилях 
встречала молодежь, вместе с ней - бе-
лорусский лидер со своими сыновьями:

- спасибо вам за то, что выстояли 
и защитили родину!

на торжественном собрании алек-
сандр лукашенко говорил о том, что 
к своей независимости белорусы шли 
больше тысячи лет:

- почти во все времена, начиная с глу-
бокой древности, это был путь борьбы. 
борьбы с суровым климатом за урожай, 
с захватчиками за землю, с угнетате-
лями за свободу, с интервентами за 
веру, культуру и традиции. но Великая 
отечественная война стала войной за 
жизнь, за само существование нации... 
почти тысячу лет выразителями народ-

ной воли на белорусской земле оста-
вались исключительно коронованные 
особы. и только в XX веке на вечный 
вопрос «а хто там iдзе?» нашелся судь-
боносный ответ. В тяжелейших услови-
ях трех революций, первой мировой 
и гражданской войн на историческую 
сцену вышел белорусский народ.

на референдумах в 1990-х сябры под-
держали новое государство.

- странно, но в последнее время 
все чаще слышу критику этой формы 
государственного устройства нашей 
страны. я хочу некоторым напомнить, 
а молодежь, которая этого не знает, 
проинформировать, что не я взял и мо-
нополизировал эту власть, взвалил на 
свои плечи непосильную ношу. тогда 
мы представляли кровавый обрубок 
большого, великого государства - со-
ветского союза. ни денег, ни муки, 
чтобы хлеб испечь, кругом забастов-
ки. и тогда я предложил варианты, не 

кулуарно, не имея тогда еще никакой 
власти. и вы на референдуме, поддер-
жав меня, взвалили на мои плечи эту 
ношу. как могу, так и несу.

глава рб считает, что не всем пост-
советским странам повезло со стабиль-
ностью:

- нам завидуют люди из других стран: 
наши братья-россияне, украинцы. а мы 
живем и не понимаем, как это нам до-
сталось. сегодня отдельным неймется, 
хочется перевернуть, реформ. только 
хочу вас предупредить, что в результате 
этих реформ кто-то набьет карманы, 
а вы снова с кастрюлями будете ходить 
из деревень и сел в город-герой минск. 
посмотрите на америку - богатейшая 
страна. посмотрите на западную евро-
пу - им-то чего неймется? мы не аме-
рика, мы не печатаем доллары. мы 
даже не россия, которой некуда девать 
углеводороды, золото и металлы. у нас 
только руки, мозги, голова на плечах.

Через месяц белорусы определят 
судьбу своей страны.

- я вам скажу главное: я уже нарабо-
тался, я уже наелся этой президентской 
доли. я в этой президентской кампании 
не потому, что, уцепившись, держусь 
за это кресло посиневшими пальца-
ми. я лучшие годы своей жизни, как 
и многие из вас, отдал строительству 
этой страны. как могли, как мог, так 
и строили. оказалось, не хуже других. 
Вы должны, как в народе говорят, взять 
голову в руки, подумать и решить во-
прос. лукашенки приходят и уходят, 
будут другие. а жизнь на этом клочке 
земли должна продолжаться. сегодня 
беларусь на разрыв. с Востока нас бо-
ятся потерять (и я это не скрываю и по-
нимаю наших братьев-россиян). Да мы 
и бежать никуда не собираемся: просто 
хотим, чтобы в нашем общем доме, где 
мы жили и живем как братья, к нам 
относились по-человечески. беларусь 
не хочет, чтобы ею понукали с запада. 
недавно отличились французы. им ли 
говорить, когда еще «желтые жилеты» 
с улиц не сошли?

■■ Сбербанк■России■построил■в Минске■
новую■достопримечательность -■уникаль-
ный■светомузыкальный■фонтан.

открывать его вместе с главой рб приехал 
руководитель банка Герман■Греф.

- с новым фонтанным комплексом истори-
ческая набережная свислочи заиграет новы-
ми красками, станет центром притяжения для 
молодежи, - сказал александр лукашенко.

герман греф рассказал, что фонтан в мин-
ске уникальный:

- единственный такой в мире и по масшта-
бам, и по месторасположению. мы никогда не 
делали фонтан на воде: это было технологи-

чески сложно. очень хочется, чтобы этот знак 
искреннего отношения, любви россиян к бело-
русам пользовался успехом среди молодежи, 
минчан и радовал всех.

В праздничный день нашлось время и для 
делового разговора. президент предложил 
сбербанку россии профинансировать круп-
ные проекты:

- мы хотим, как в советские времена, соста-
вить перечень инновационных объектов, кото-
рые мы должны ввести в новой пятилетке. так, 
чтобы они не превратились в долгострои. если 
сбербанк готов участвовать в большом деле, 
буду только рад приветствовать вас в финан-
сировании больших объемов нашей экономики.

ТОЛЬКО В XX ВЕКЕ НА ВОПРОС «А ХТО ТАМ IДЗЕ?» 
НАШЕЛСЯ ОТВЕТ

Александр ЛУКАШЕНКО:

заиграло ноВЫми красками БОльШОЙ пОДарОК

Весь мир как на ладони: на капли воды, которые «стоят стеной»,  
можно спроецировать что угодно.

телеграммы
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Вениамин СТРИГА

■■ Защищать■воздушные■
границы■Беларуси■теперь■
будут■многоцелевые■истре-
бители■Су-30СМ■поколения■
4++.

новые самолеты собрали на 
иркутском заводе объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации. Всего россия поставит 
в республику двенадцать та-
ких красавцев. контракт под-
писали еще на международной 
выставке MILEX-2019 в мин-
ске. Четыре первые крылатые 
машины сразу отправились на 
61-ю истребительную авиабазу 
в барановичах в ноябре 2019 
года.

за полгода белорусские асы 
освоили новинку. и вот 1 июля 
2020 года самолеты заступили 
на боевое дежурство. прини-
мали «новобранцев» министр■
обороны■Беларуси■генерал-
майор■Виктор■Хренин■и По-
сол■РФ■в Беларуси■Дмитрий■
Мезенцев.

- Во все времена одним из 
основных условий благополу-
чия любого государства явля-
лось надежное обеспечение 
его национальной безопас-
ности. сейчас этот тезис как 
никогда актуален. история нас 
научила, что любая миролю-
бивая политика должна быть 
подкреплена реальной способ-
ностью государства защитить 
свой народ, - обозначил цели 

закупки соответствующей вре-
мени техники Виктор Хренин.

системы пВо россии и бе-
ларуси глубоко интегрированы, 
поэтому такая модернизация 

в интересах обеих стран со-
юзного государства. сине окая 
активно участвует в коопера-
ции по производству новых са-
молетов и вертолетов, а также 

модернизации уже имеющих-
ся. на проверенных машинах 
поставляются суперсовремен-
ные системы авионики, оптики 
и многое другое.

НАГРАДАОни кОвали ПОбеду
Вениамин СТРИГА

■■ В■России■появились■це-
лых■двадцать■«Городов■тру-
довой■■доблести».

«Все для фронта, все для 
 Победы!» Под таким девизом 
во время Великой отечествен-
ной войны жила вся страна. 
заводы работали круглосу-
точно, выпуская все, от тан-
ков и самолетов до простых 
солдатских сапогов. К стан-
кам становились женщины, 
старики, школьники. не от-
ходили от них, не доедали и не 
досыпали, порой падали обес-
силенными. Многие города, 
где были сосредоточены такие 
производства, без преувели-
чения можно назвать кузни-
цами оружия Победы.

идея присвоить таким на-
селенным пунктам почетные 
звания прозвучала на заседа-
нии оргкомитета «Победа», 
в котором участвовал Пре-
зидент■ России■ Владимир■
Путин. он поддержал пред-

ложенный список кандидатов 
без изъятий:

- ничто не препятствует 
присвоить почетные звания 
«Город трудовой доблести» 
сразу двадцати городам. за 
бесперебойное производство 
военной, гражданской продук-
ции предприятия этих городов 
были неоднократно удостоены 
орденов или Красных знамен 
Государственного комитета 
обороны. а многочисленные 
факты личного мужества, тру-
дового героизма жителей до-
кументально подтверждены. 
аргументы здесь очевидные 
и убедительные и полностью 
соответствуют критериям фе-
дерального закона».

новое звание Государствен-
ная Дума и президент утвер-
дили в начале года. осталось 
определить кандидатов. В по-
четный список вошли: ниж-
ний новгород, Екатеринбург, 
Челябинск, самара, Пермь, 
нижний тагил, саратов, 
омск, Казань, новосибирск, 
ярославль, Магнитогорск, 

ижевск, Уфа, томск, Улья-
новск, иваново, новокузнецк, 
иркутск, боровичи.

У городов трудовой до-
блести появятся как приви-
легии, так и  обязанности. 
В  них установят памятные 
стелы. а в День города, а так-
же 1 и 9 Мая будут устраивать 
праздничные салюты и торже-
ства. Есть и дополнительная 
ответственность: патриоти-
ческое воспитание жителей, 
и  прежде всего молодежи, 
станет обязательной частью 
жизни. но и поддерживать 
такие мероприятия будут из 
бюджетов всех уровней.

Кроме нового почетного 
звания, есть и ставшие уже 
привычными. Первые города-
герои появились в 1965 году, 
к  20-й годовщине Победы. 
такой чести удостаивали за 
массовый героизм и  муже-
ство. Вручали орден Ленина 
и  медаль «золотая звезда». 
звание получили Ленин-
град, сталинград, одесса, 
севастополь,  Киев, Москва. 

Позже к ним добавились но-
вороссийск, Керчь, Минск, 
тула, Мурманск и смоленск. 
брестская крепость получи-
ла звание «Крепость-герой» - 
и оно уникально.

Россия как наследница сссР 
с 2006 года начала присваи-

вать звание «Город воинской 
славы». Его уже получили 45 
малых и  больших городов. 
Привилегии те же, с одной 
лишь разницей - праздничные 
мероприятия и салют там про-
водят еще и в День защитника 
отечества, 23 февраля.

Вадим ЕГОРОВ

■■ Большинство■россиян■поддер-
жали■поправки■в Основной■закон■
РФ.

Цифры выглядят очень внушитель-
но. «за» высказались 77,92 процента 
проголосовавших, «против» - 21,27 
процента. 

- результат очень многих удивил.  
потому что достаточно было разго-
воров, что народ не поддержит. Что 
народу все равно, что все заняты эпи-
демией, озабочены тем, что теряют-
ся рабочие места, падают их доходы. 
а оказалось, что люди, наоборот, под-
держали дополнения в конституцию. 
и больше, чем ожидали все наблюда-
тели и эксперты, - прокомментировал 
советник■Президента■РФ■Валерий■
Фадеев.

итоги голосования еще более ин-
тересны тем, что оно во многом бы-
ло экспериментальным. Впервые его 
пришлось проводить в таких сложных 

из-за эпидемии коронавируса усло-
виях, соблюдая бесчисленные меры 
безопасности. 

участки без конца дезинфицирова-
ли, а люди приходили в масках и пер-
чатках, держались на социальной 
дистанции. за этим следили строго: 
рассеянным комплект защиты выда-
вали бесплатно.

 так же впервые, по той же при-
чине, волеизъявление растянули на 
целую неделю, чтобы не было боль-
шого скопления людей. еще один 
эксперимент - плебисцит в двух ре-
гионах частично прошел удаленно. 
В москве и нижегородской области 
заполнить бюллетень можно было он-
лайн. такой способ выбрали больше 
1,3 миллиона человек. правда, даже 
здесь на «участки» явились не все. 
Электронная явка составила 93 про-
цента. самое удаленное голосование 
уже по традиции прошло на орбите. 
Космонавты■Анатолий■Иванишин■
и Иван■Вагнер поставили свои элек-
тронные галочки прямо с борта мкс.

- считаю, что, несмотря на все труд-
ности с коронавирусом, с тем, что мы 
переносили срок голосования, все 
удалось сделать безопасно для лю-
дей. и эта санитарная безопасность 
обеспечила в том числе и правовую. 
Это важно, потому что это - основной 
закон, правила жизни на будущее. 
теперь они у нас есть,  - высказался 
глава■Комитета■Госдумы■по■законо-
дательству■Павел■Крашенинников.

больше всего поддержали поправки 
в Чеченской республике (97,92 про-
цента), туве (96,79) и крыму (90,07). 
не все регионы были так единодуш-
ны. но не одобрили поправки только 
в одном.

«протестным» оказалось голосова-
ние в ненецком автономном округе. 
здесь против поправок были 55,25 
процента. 

- не могу сказать, что люди высказа-
лись именно против поправок. связы-
ваю это больше с реакцией на то, что 
нао решили объединить с архангель-
ской областью. и люди решили про-

демонстрировать отношение к этому 
таким вот способом, - сказал глава■
НАО■Юрий■Бездудный.

Вопреки ожиданиям, серьезных жа-
лоб Цик не получила. на участках 
только в финальный день голосова-
ния работали больше полумиллиона 
наблюдателей. при этом явка была 
67,97 процента. 

- голосование прошло свободно, 
открыто, максимально демократично 
и справедливо, - подтвердила глава■
Центризбиркома■ Элла■ Памфило-
ва.  - Высокая явка свидетельствует 
о  том, что предоставленная воз-
можность приходить в  течение не-
скольких дней, порядок, такой фор- 
мат оказались для людей очень удоб-
ными.

3 июля, как только счетные комиссии 
подвели все итоги, президент■Вла-
димир■Путин подписал указ о внесе-
нии поправок в конституцию, а уже на 
следующий день они вступили в силу.

с финальным текстом конституции 
можно ознакомиться на официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции publication.pravo.gov.ru.

МЫ будеМ ЖиТЬ ТеПеРЬ ПО-нОвОМу точкА отсчетА
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ГРаницу взяли ПОд кРЫлО БеЗоПАсНостЬ

Самара в годы войны была «запасной столицей» и производила  
вооружение для авиации.

Асы из Синеокой уже освоили 
новые боевые машины.
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«ИЗ-ЗА КОРОНАВИРУСА ОСТРО ЗВУЧИТ 
ПОПРАВКА О ДОСТУПНОСТИ МЕДИЦИНЫ»

Председатель ПС Вячеслав Воло-
дин сделал свой выбор еще во время 
досрочного голосования - 26 июня. Он 
поддержал поправки. Обратил внима-
ние, что Конституция будет наполнена 
конкретными положениями о социаль-
ном государстве и это ее главное от-
личие от действующей редакции:

- Многие соглашения были приняты 
в то время, когда Россия была сла-
бой, когда нам это все навязывали. 
Да и сегодня пытаются это сделать... 
Поправки повышают гарантии, улуч-

шают жизнь граждан, сделают страну 
сильнее. В наших руках поддержать 
эти поправки. Все зависит от того, 
насколько мы будем сами активны. 
Президент свои полномочия отдает 
гражданам. Граждане через своих де-
путатов будут назначать министров, 
вице-премьеров, премьера. Это другая 
ответственность. Ответственность, ко-
торая придет и к депутатам, они будут 
уже больше отвечать за свои решения, 
не спрячутся за спиной правительства 
и президента.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Депутаты Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России участво-
вали в голосовании по изменению Кон-
ституции.

fa
ce

bo
ok

.c
om

fa
ce

bo
ok

.c
om

vk
.c

om

vv
ol

od
in

.r
u

Член Комиссии ПС по информационной политике Леонид Слуцкий:
- Мы голосуем за страну, в которой хотим жить, сказал 

президент Владимир Путин, обращаясь к россиянам. 
И это истинно так, от каждого из нас зависит дальней-
ший путь развития России. Ставя галочку в графе «да», 
мы отдаем свой голос за приоритет базовых ценностей: 
защиту семьи, детей, свободы и справедливости, духов-
ности и нравственности, сохранение исторической правды 
и памяти, отстаивание суверенитета.

Еще накануне голосования был уверен в положитель-
ном исходе. Прогноз оправдался. Даже более чем. Это 
триумфальные результаты, по-другому не скажешь. Очень 
высокая явка. Народ един в поддержке того, чтобы Кон-
ституция стала современной, чтобы Основной Закон еще многие десятилетия 
был по-настоящему отвечающим мыслям и чаяниям наших граждан. Чтобы наш 
свод законов стал по своей силе выше, чем любые международные документы, 
о чем говорится в 79-й статье.

За голосованием следили наблюдатели, члены Европейского парламента. 
Они побывали на избирательных участках, беседовали с жителями. Их оценки 
абсолютно позитивны, хотя эти люди весьма объективны и строги, особенно 
к тому, как организованы участки для голосования, как проводится процедура 
волеизъявления. И то, как мы сумели провести референдум, при этом напрочь 
исключая любую возможность заражения опасной инфекцией, международные 
наблюдатели оценили чрезвычайно высоко, наряду с высочайшей оценкой про-
зрачности, достоверности, объективности процедуры волеизъявления.

Член Комиссии ПС по законодательству и Регламенту Александр Козлов-
ский отметил, что для многих россиян важен социальный 
блок поправок:

- Сам факт, что в новой Конституции условием экономи-
ческого роста страны ставится повышение благосостояния 
граждан, мне кажется крайне важным. Фактически это  
один из приоритетов государственной политики. Чрез-
вычайно актуальны поправки, касающиеся социальных 
гарантий, индексации пенсий. Дети в случае принятия 
поправок становятся важнейшим приоритетом государ-
ственной политики России. Остро и актуально звучит 
поправка - многим после коронавируса стало понятно, 
почему это должно быть в Конституции - о доступности 

медицинской помощи и формировании культуры ответственного отношения 
к своему здоровью.

Член Комиссии ПС по вопросам экологии, природо-
пользования и ликвидации последствий аварий Николай 
Валуев пришел на участок заранее:

- Голосуя, граждане решают, какое будущее у нашего 
государства. Изменения действительно продиктованы 
временем и касаются практически всех сфер нашей жиз-
ни. Поправки укрепляют социальные права, на первом 
плане - семья, дети, благополучие и здоровье граждан, 
защита их труда. Это путь развития социального государ-
ства, сильного и независимого, в котором потомки чтят 
и помнят подвиг своих предков, ценят и берегут историю, 
традиции, природу, свое наследие.

С дочкой на участок пришел председа-
тель Комиссии ПС по законодательству 
и  Регламенту Артем Туров:

- Это историческое событие и долг 
каждого гражданина - прийти и сделать 
свой выбор, проголосовать за будущее 
страны.

Член Комиссии ПС по экономиче-
ской политике Сергей Митин сделал 
свой выбор в одном из самых отдален-
ных районов Новгородской области - 
Мошенском:

- Отдал свой голос в поддержку из-
менений в  Конституцию. Вместе со 
мной то же самое сделали мои по-
мощники и друзья из Москвы и Санкт-
Петербурга - всего семь человек.

Председатель Комиссии ПС 
по социальной и молодежной по-
литике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена Афана-
сьева тоже проголосовала досрочно. 
Правда сделать ей это удалось только 
со второго раза - утром на участке, 
расположенном в школе, шли экза-
мены.

- Идти надо обязательно! Наше 
мнение важно для окончательно-
го принятия решения. Безучастное 
молчание, игнорирование голосова-
ния - не в пользу граждан России. Оно 
в интересах международных полити-
ческих оппонентов, целью которых 
является слабая и немощная Россия, 
с молчаливым и боязливым народом. 
Нужно проявить волю и проголосо-
вать. Как, выбирая между «да» или 
«нет», это личное ваше решение. Но 
важно не быть в стороне!
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■■ В■интервью■ТАСС■он■рассказал,■
когда■могут■открыть■границу■с Бе-
ларусью,■возобновится■ли■работа■
над■дорожными■картами■и о вводе■
БелАЭС.■«СВ»■приводит■ключевые■
моменты.

О ДАВЛЕНИИ  
НА ВЫБОРЫ В РБ

- Все разговоры о том, что кто-то 
когда-то будто бы или якобы с терри-
тории России оказывает давление на 
выборы в Беларуси, не имеют под со-
бой никаких оснований. Если кто-то 
считает, что это не так, пусть предъя-
вит какие-то факты. Абсолютно убеж-
ден в том, что доступ наблюдателям 
на все без исключения избиратель-
ные участки обеспечат так же, как 
и в 2015 году, когда я и мои коллеги 
из Китая, Кыргызстана, Узбекистана, 
Таджикистана, Казахстана были то-
му свидетелями и безусловными 
участниками.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

- Заседание союзного Совми-
на пройдет, безусловно, в этом 
году. По возможности 
необходимо учесть 
запрос и  одной, 
и другой сторон 
на готовность 
к  возвращению 
к дорожным кар-
там, программе 
действий по ре-
ализации Союз-
ного договора.

Экономиче-
ская интегра-
ция не угрожает 
ни вопросам неза-
висимости Беларуси  

и России, ни вопросам суверените-
та двух наших стран. Сегодня речь 
идет о  новом позиционировании,  
повышении конкурентоспособ- 
ности, поддержке продвижения экс-
порта товаров на рынки третьих 
стран.

О пОсТАВкАх ТОпЛИВА

- Не хотел бы, чтобы мы видели 
дискуссию по газу спором двух госу-
дарств, который повлияет на систему 
двусторонних отношений. Что касает-
ся прогноза цены на следующий год, 
российская сторона подтверждает: 
как только начнутся платежи по ис-

полнению обязательств по договору, 
много легче будет начать обсуж-

дать цену на следующий год. 
Ведь по нефти сегодня нет во-
просов. А по ней были споры, 
может, более жаркие в начале 
года, когда уменьшились по-

ставки «черного золота» из Рос-
сии в республику, когда 

были предприняты 
шаги по формиро-

ванию альтерна-
тивных режимов 
доставки. Но это 
же право белору-
сов, и здесь ни-
кто никого не 
укоряет. При 
этом, если го-

ворим о рыночных отношениях, то 
надо учитывать и уважать интересы 
друг друга.

О ЗАпУскЕ  
АТОМНОЙ сТАНЦИИ

- Загрузку (топлива. - Ред.) плани-
руется начать в августе, но это еще не 
горячий пуск. Вот насчет ввода в экс-
плуатацию все эксперты сходятся на 
том, что это произойдет в следующем 
году. Станция - важнейший индикатор 
глобального экономического взаи-
модействия России и Беларуси, кото-
рый несравним с недопониманием, 
возникающим иногда между двумя 
странами. Республика не просто ста-
нет страной мирного атома, для нее 
это возможность изменить свой вну-
тренний национальный энергобаланс, 
стать потенциальным экспортером 
электроэнергии, обеспечить свою 
энергобезопасность и по-другому фор-
мировать прогноз экономического 
развития.

О ДЕЛЕ 
БЕЛГАЗпРОМБАНкА

- Важно как можно скорее уйти от 
управления банком в режиме времен-
ной администрации, договориться  
с учетом мнения и акционеров, и регу-
лятора Беларуси о составе правления. 
Определенные имиджевые потери 
одному из банков премиального сег-
мента РБ стали очевидны. Сейчас надо 
предъявить публично шаги и меры, 
которые позволят как можно быстрее 
восстановить его реноме.

О РЖЕВскОМ МЕМОРИАЛЕ

- Уникально то, что открывали 
памятник президенты■ Владимир■
Путин■ и  Александр■ Лукашенко. 
Это ведь индикатор неизменно-
сти, последовательности истори-
ческой правды, единства подходов  
в оценке подвигов солдат в Великой 
Отечественной войне. Мы не лаки-
руем эту победу над коричневой чу-
мой. Говорим о том, какой ценой она 
досталась. Это возможность спасти 
Европу и мир от зла, не победи кото-
рое, советский народ, наверное, не 
обеспечил бы свое развитие и разви-
тие стран СНГ.

ОБ ОТкРЫТИИ ГРАНИЦ

- Будем верить, что перемещение 
без ограничений через несуществую-
щую российско-белорусскую границу 
возобновится как можно быстрее. Но 
полагаю, что это случится, конечно, 
летом этого года. Хотел бы поддержать 
моего коллегу Владимира■Семашко 
в этом прогнозе.

О пОпРАВкАх  
В кОНсТИТУЦИЮ РФ

- В Гомеле, Бресте, Минске, Остров-
це, Могилеве проголосовали тысячи 
россиян, живущих постоянно в РБ, 
а также те, кто приехал сюда по лич-
ным или служебным делам. Для всех 
нас это день понимания России как 
нашего огромного доброго дома.

Подготовила Анна ПОПОВА.

пО НЕФТИ сЕГОДНЯ НЕТ ВОпРОсОВ
Посол РФ в Беларуси Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Союзном государстве, похо-
же, пришли к взаимопониманию, 
как должен выглядеть единый 
энергетический рынок и цены на 
голубое топливо.

ГАЗ пРЕТкНОВЕНИЯ
такое мнение высказал на пресс-

конференции в канун Дня независи-
мости беларуси Посол республики 
в России Владимир Семашко. Це-
ны на газ и нефть нет-нет, да вносят 
распри между братскими странами.

- Для нас цена на газ чрезвычайно 
важна, она заложена в себестоимость 
выпускаемой продукции, а на неко-
торых предприятиях доля доходит до 
70 процентов, - объясняет Владимир 
семашко.

сегодня республика закупает двад-
цать миллиардов кубов газа в год по 
127 долларов за тысячу кубометров. 
были, конечно, времена, когда и за 
305 «зеленых» покупали. Все изме-
нилось в 2011-м, когда россия и бе-
ларусь подписали два соглашения, 
одно касалось продажи половины 
акций «белтрансгаза» «газпрому», 
другое - тарифов на топливо и его 
транзит. у белорусов была одна цель, 
прийти к ценам на газ, сопоставимым 
с российскими. сначала так и было.

- В 2016 году цена дошла до 68 дол-
ларов за тысячу кубометров, и в «газ-

проме» посчитали, что это слишком 
большое снижение. тогда же мето-
дики пересмотрели. В 2018 году уже 
покупали по 129 долларов, в 2019-м 
и этом году - по 127. но нас это не 
устраивает. мы констатируем, что 
«газпром» не выполняет протокол, 
подписанный в 2017 году и предусма-
тривающий цены, близкие к россий-
ским, а по сути, создание единого 
рынка.

предполагалось, что это заработает 
в году текущем. не сложилось. теперь 
есть перспектива на 2022 год. 30 июня 
состоялась встреча министров энер-
гетики России и Беларуси Алексан-
дра Новака и Виктора Каранкевича.

- по докладам я понял, что назрело 
осознание - надо двигаться дальше 
к единому рынку газа, - считает ди-
пломат. 

МАНЕВР,  
ЕЩЕ МАНЕВР
а вот нефтяной налоговый маневр, 

проводимый российской стороной,  
посол считает серьезным наруше- 
нием всех двусторонних договорен-
ностей:

- россия-то в плюсе, только за про-
шлый год дополнительно получила 
десять миллиардов долларов. а бела-
русь? если вы поднимете документы 
1995, 1999, 2014 годов, то увидите, что 
внутри интеграционных образований 
не допускается введение внутренних 

пошлин или подобных им действий. 
комбинация из нескольких пальцев, 
когда на пять процентов в год умень-
шается ввозная таможенная пошлина 
и переносится в нДпи. российский 
бюджет от этого только выигрывает. 
как и российские нефтезаводы, ко-
торые получат на этом фоне бонус 
от государства в виде скидки 16 - 18 
процентов по отношению к мировым 
ценам на нефть. а для белорусских 
нпз стоимость останется на миро-
вом уровне.

Что касается премии российским 
компаниям за поставки нефти, Вла-
димир семашко заявил, когда цена 
за доллар была приемлемой, это было 
позволительно:

- сегодня, когда мы 
должны считать каждый 
доллар и когда мы раз-
бираемся с компенсаци-
ей на налоговой маневр, 
предлагали убрать эту 
премию. сейчас она не 
одиннадцать долла-
ров за баррель, 
а семь - уже 
существен-
но.

снижение 
премии до 
семи дол-
ларов сэ-
кономило 
для бела-
руси 130 
миллионов 
долларов.

ОДИН ТАРИФ НА ВсЕх

Весь прошлый год шла подготовка 
к подписанию дорожных карт по углу-
блению интеграции наших стран. Вла-
димир семашко убежден, что к этому 
вопросу стороны скоро вернутся.

- Другого варианта нет, - подчеркнул 
посол. - было четыре рабочих момен-
та, которые мешали: цены на газ, не-
фтяной налоговый маневр, поставки 
мяса и молока в россию и проблемы 
с продажей техники - тракторов, ком-
байнов. поэтому пришлось отложить 
сроки подписания. конечно, теперь 
дорожные карты надо актуализиро-
вать. россия также предлагала пере-
дать на наднациональный уровень 95 

процентов полномочий в рамках сг. 
кому ж охота терять свой суверени-

тет? В вопросе единой валюты 
тоже нужен разумный поход. 
решения по эмиссии, деваль-
вации не должны ущемлять 
интересы сторон.

а вот соглашение о вза-
имном признании виз за-
работает не раньше конца 
этого или начала следую-
щего года. сейчас идет 
процесс ратификации.

карты, Деньги,  
Виза В ДВе страны

ВАЖНЫЕ момЕНтЫ

БелТА

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

Дмитрий Мезенцев рассчитывает, 
что снова свободно передвигаться 
между Минском и Москвой 
можно будет уже этим летом.

Владимир Семашко убежден, что РФ  
и РБ должны сотрудничать на равных.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ В■Беларуси■с■размахом■отметили■
День■Независимости.

Белорусам повезло. В этом году дата 
3 июля выпала на пятницу. Праздновали 
День Независимости (он же День осво-
бождения от фашистских захватчиков) 
три дня в режиме нон-стоп. Начали с мас-
штабной патриотической акции «Бела-
русь помнит». В едином строю одиннад-
цать тысяч человек с гордостью несли 
по проспекту Независимости портреты 
отцов, дедов и прадедов. Рядом с моло-
дежью в армейских «уазиках» ехали ве-
тераны. 

После патриотического шествия расхо-
диться по домам не спешили. Особенно 
радовались мальчишки, рассматривая 

гигантские «БелАЗы», «МАЗы», поко-
рившие дакаровские трассы, и другие 
новинки техники.

- Минск красивый всегда. Но к празд-
никам наполняется яркими красками, - 
делится Дмитрий■Мицкевич. Он вместе 
с сыном Иваном с утра отправился на 
выставку.

Самым ярким событием стало откры-
тие большого светомузыкального фон-
тана. Под музыку Президентского ор-
кестра и виртуозную игру знаменитого 
российского пианиста Дениса■Мацуева 
к небу на высоту десятиэтажки взлетели 
почти две сотни струй. Окрашенные во 
все цвета радуги, они, словно по волшеб-
ству, превращались в бегущую дорожку, 
дуги, веера, лилии. 

(Подробнее об открытии - на стр. 3.)
А на «Линии Сталина» снова грохот 

танков, артиллерийская канонада, дым, 
взрывы. Под открытым небом организо-
вали XIV Фестиваль «Багратион». Чтобы 
своими глазами увидеть события 1944 
года, сюда приехали гости из разных угол-
ков Беларуси.

- Обычно на фестиваль приезжают 
реконструкторы из России, Украи-
ны, Польши, Чехии, Литвы, Латвии… 
В этом году из-за пандемии участни-
ков меньше. Но на качестве программы 
это никак не отразилось, - рассказывает■
директор■Историко-культурного■ком-
плекса■«Линия■Сталина»■Александр■
Метла.

На закате в столице стартовал празд-
ничный концерт. У стелы «Минск - город-
герой» прошла традиционная акция 
«Споем гимн вместе!». Финальный ак-
корд праздничного дня - салют.

ПРАЗДНИК

Борис ОРЕХОВ

■■ Стало■известно■содер-
жание■ записки■ Путина■■
ветерану■ на■ открытии■
Ржевского■ мемориала.■
Предназначалось■посла-
ние■красивой■и необыкно-
венной■девушке.

очень не-
многие лю-
ди на земле 
могут по-
хвастаться, 
что у  них 
есть адре-
с о в а н н ы й 
лично им авто-
граф Президента■
России■Владимира■Путина.

Жительница твери 24-лет-
няя Екатерина■Лабутина - 
одна из таких раритетных 
счастливиц. осуществить 
мечту помог ее земляк, ве-
теран войны, полковник 

в отставке Николай■Черных. 
В качестве волонтера девушка 
сопровождала николая мака-
ровича на открытии ржевского 
мемориала.

- о том, что мне выпадет 
счастье участвовать в таком 
историческом событии, я узна-
ла 13 июня. мне позвонили  

и предложили стать во-
лонтером. по-

сле чего нас 

и ветеранов на две недели по-
селили в лагере «компьюте-
рия» на изоляцию. там у нас 
постоянно брали тесты и прове-
ряли состояние здоровья, в об-
щем, все, как положено, - рас-
сказывает екатерина, человек 
самой сладкой на земле про-
фессии. закончила с красным 
дипломом тверской политех по 
специальности «менеджмент», 
но стала работать кондитером, 

так как с детства ей нравит-
ся печь торты и угощать 
всех сладостями.

накануне открытия 
мемориала, когда стало 
известно, что на торже-
ственную церемонию 
приедут президенты 
россии и  беларуси, 
девушка попросила: 
«если будет возмож-
ность, пожалуйста, 
попросите для меня 
автограф у Влади-
мира Владимирови-

ча». и даже передала 
николаю макаровичу 

ручку с небольшим листком 
бумаги.

- я постараюсь, - пообещал 
фронтовик-разведчик, бивший 
фашистов на западной украи-
не, освобождавший беларусь, 
громивший самураев на Даль-
нем Востоке в августе 1945-
го, а после войны служивший 
в милиции. и слово сдержал.

улучив момент, когда он ока-
зался рядом с президентом, ни-
колай макарович по-военному 
лаконично изложил ему суть 
и протянул листок бумаги и руч-
ку. Эти кадры в прямом эфире 
показали по тВ. короткая бесе-
да, и вот уже Владимир■Путин 
что-то подписывает на лист-
ке бумаге, после чего отдает  
его ветерану, пожимая тому 
руку.

многих, разумеется, разо-
жгло любопытством: что та-
кого написал там президент? 
секрет раскрылся сутки спустя. 
сладких дел мастерица пока-
зала записку журналисту. там - 
крупным уверенным почерком: 

«екатерине степановне, с ува-
жением В. путин, 30.06.2020».

- я очень люблю нашу рос-
сию, нашего президента, я па-
триот нашей страны. и  мне 
очень хотелось не упустить та-
кую возможность и попросить 
автограф Владимира путина. 
если честно, и не думала, что 
все получится, просто надея-
лась. а теперь я очень счаст-
лива, - рассказала катерина.

Девушка призналась, что со-
хранит автограф на всю жизнь, 
как и память о знаменательном 
дне.

- Вы сильно волновались, 
подходя к президенту? - до-
пытывались журналисты у ве-
терана после торжественной 
церемонии.

- а чего волноваться? - бодро 
отвечал бывалый фронтовик. - 
президент  - живой человек. 
офицер, как и я. просто по-
дошел и сказал ему, что у ме-
ня есть поручение и я должен 
его выполнить. он абсолютно 
спокойно и серьезно меня вы-
слушал. и сразу подписал. так 
и должно было быть.

Три сТрочки уверенным почерком На память
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Из личного архива Екатерина Лабутиной

Лучшей наградой для волонтера Кати Лабутиной  
стал автограф президента.

in
st

ag
ra

m
.c

om
/d

ub
ai

.u
ae

.d
xbсуперфонТан, ТеаТр военных  

дейсТвий и герои «дакара»
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отмечали День независимо-
сти рб не только в респуб лике. 
поздравления летели из мно-
гих стран. некоторые из таких 
«приветов» были действитель-
но большими. так, в канаде 
в цвета белорусского флага 
окрасили подсветкой знаме-
нитый ниагарский водопад. 
не менее ярко смотрелось 
в красно-зеленых тонах самое 
высокое здание в мире - небо-
скреб бурдж-Халифа в Дубае. 
Вот такой приятный сюрприз 
из объединенных арабских 
Эмиратов.

ФОтОФаКт

По главному проспекту - с цветами 
и портретами героев-победителей. 
Эстафета памяти стала символом 
крепкой связи поколений.
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Софья КОЛЕСОВА

■■ Коронакризис■IT-отрасль■
переносит■ относительно■
легко.■Еще■бы -■большин-
ство■компаний■перешло■на■
«удаленку»,■а люди■остались■
без■ привычных■ офлайн-
развлечений■вроде■похода■
в ресторан■или■кино.■Самое■
время■для■цифровизации.■
В России■предложили■меры,■
которые■простимулируют■
развитие■отрасли.

знай свое место
Кто думает, что компьютер-

щики - это только офисный 
планктон или те, кто сидит на 
Бали с ноутбуком в обнимку, 
тот ошибается. Программи-
сты иногда работают в суро-
вых условиях.

- Наши решения использу-
ются даже за Полярным кру-
гом  - например, спутнико-
вая связь на судах, которые 
перевозят грузы по Северно-
му морскому пути. Однажды 
пришлось доставлять специ-
альные антенны на место-
рождение в  Якутии. Шесть 
тонн оборудования нужно 
было перевезти за несколько 
тысяч километров на север. 
Прибыло оно уже в конце но-
ября, и собирать пришлось 
при сорокаградусном моро-
зе. Размер каждой антенны 
был около четырех метров. 
Об этом просто рассказывать, 
но на самом деле работа бы-
ла очень сложная, - рассказы-
вает операционный■дирек-
тор■телекоммуникационной■
компании■Orange■Business■
Services■в России■и СНГ■Оль-
га■Баранова.

Коронавирусную историю 
IT-отрасль пережила доволь-
но бодро. «Сравнительно 
лучше, чем многие другие 
компании», - констатировал 
глава «Яндекса» Тигран■Ху-
давердян.

Гендиректор■Mail.ru■Борис■

Добродеев предположил, что 
в этом году экспортные дохо-
ды игровых компаний могут 
составить свыше четырех 
миллиардов долларов. Это 
больше, чем то, что РФ при-
носит продажа рыбы за рубеж.

- Но про экспорт морских 
богатств знают почти все, 
а про потенциал технологи-
ческого экспорта - практиче-

ски никто. А ведь это деньги, 
которые заработаны россий-
ским интеллектом, смекал-
кой, умением, - отметил он.

Такая вот «золотая рыбка»!
Но повезло не всем. По 

словам руководителя Ассо-
циации разработчиков про-
граммных продуктов «Оте-
чественный софт» Натальи■
Касперской, у  некоторых 

компаний падение выручки 
может составить до ста про-
центов, и через несколько ме-
сяцев они будут вынуждены 
обанкротиться.

Информацию подтвердил 
и  президент■ Ассоциации■
«Руссофт»■ Валентин■ Ма-
каров. Он рассказал, что 
из-за пандемии с середины 
апреля доходы компаний-
разработчиков снизились 
почти на сорок процентов.

Все эти факты разбирали на 
совещании представителей 
IT-индустрии с Владимиром■
Путиным. Тогда участники 
встречи попросили власти 
признать свою отрасль по-
страдавшей от пандемии 
и  оказать ей меры господ-
держки.

на мозг снизили 
нагрузку
Чуть позже во время теле-

обращения к россиянам пре-
зидент предложил навсегда 
снизить размер страховых 
взносов для IT-компаний  
с 14 до 7,6 процента.

- Также будет правильно 
уменьшить ставку налога на 
прибыль с нынешних двад-
цати до трех процентов. Это 
не только сравнимо, а даже 
лучше, чем в таких привле-
кательных сегодня для IT-
бизнеса юрисдикциях, как 
индийская и  ирландская. 
Фактически это будет одна 
из самых низких налоговых 
ставок в мире, - добавил пре-
зидент.

По оценкам экспертов, та-
кая мера должна спровоци-
ровать стремительный рост 
технологического предпри-
нимательства в России. К то-
му же это привлечет к нам 
 стартапы из разных стран. 
Прямо как в  знаменитую 
Кремниевую долину. Как 
вариант те доходы, которые 
потеряет бюджет из-за сни-
жения налогов, потом могут 
быть компенсированы появ-
лением новых предприятий 
в этой сфере. Их лучшие раз-
работки будут применяться 
на государственном уровне. 
Ну и, конечно, отечествен-
ные компании, которые за-
регистрировались в других 
юрисдикциях в поисках луч-
шей доли, захотят вернуться 
на родину.

- Смысл такого комплек-
са действий должен заклю-
чаться в том, чтобы в России 
появились действитель-
но глобально конкурент-
ные условия для работы IT-
специалистов. Чтобы они 
реализовывали свой творче-
ский и предпринимательский 
потенциал именно здесь, до-
ма, у нас в стране, - подчер-
кнул Владимир Путин.

как тебе такое,  
кремниевая долина?

Владимир ПУТИН, Президент России:
- В IT-сфере у нас уже занято больше 

миллиона специалистов, действуют около 
60 тысяч организаций. Они добиваются весомых, значимых 
результатов. По целому ряду параметров, включая раз-
витие мобильной связи, доступность интернета, Россия 
уверенно входит в число мировых лидеров. Отечественные 
компании предлагают надежные программные решения, 
которые конкурентоспособны и внутри страны, и на гло-
бальном рынке.

 ■ В Синеокой «цифровой» сек-
тор стал одним из самых важных 
в экономике уже давно.

умноЖение на ЧетЫре
- развитие IT-технологий и модер-

низация крупных предприятий - драй-
веры белорусской экономики. Эта 
сфера постепенно развивалась. мы 
давно обнаружили, что это - будущее, -  
заявил Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко еще несколько лет 
назад.

и действительно, в прошлом году по-
ловину прироста национальной эконо-
мики обеспечила именно IT-отрасль. за 
первый квартал 2020-го белорусский 
парк высоких технологий (пВт) увели-
чил экспорт на 47 процентов. с начала 
года его резидентами стали 82 новые 
компании. они занимаются разработ-
ками в сфере медицины, игровой ин-
дустрии, электронной коммерции.

Этот парк называют ядром IT-сферы 
республики. сейчас здесь 818 компа-
ний, работают больше шестидесяти 
тысяч человек.

- появление парка - результат Декре-
та президента «о развитии цифровой 

экономики», который приняли в 2017 
году. он придал отрасли невероятный 
импульс: если на момент его подписа-
ния в пВт было всего 192 IT-компании, 
то за последние два с небольшим года 
их количество увеличилось в четыре 
раза,  - рассказал «сВ» начальник 
отдела общественной информации 
и международного сотрудничества 
Парка высоких технологий Кирилл 
Залесский.

здесь есть проекты из россии, ки-
тая, кипра, израиля, Великобритании, 
австрии и т.д. мобильными приложе-
ниями, которые создали компании-
резиденты, пользуются больше милли-
арда человек из 193 стран мира. среди 
заказчиков пВт есть крупнейшие ми-
ровые корпорации. кстати, такие из-
вестные проекты, как World of Tanks, 
Viber, Maps.me родом из беларуси.

инвестиЦии  
в будуЩее
- от массового перехода всей пла-

неты в онлайн выиграла традиционно 
сильная в беларуси игровая индустрия, 

разработчики всевозможных серви-
сов доставки, телемедицины, обра-
зовательных проектов, виртуальной 
реальности, - перечисляет кирилл за-
лесский.

по его словам, сейчас в парке разви-
ваются разные продукты: виртуальная 
и дополненная реальность, биотехноло-
гии, оптика и лазеры, технологии для 
финансовой сферы, платформы для 
образования и т.д. много разработок 
в области искусственного интеллекта. 
сфера его применения широкая: ме-
дицина, фитнес, финансы, сельское 
хозяйство, робототехника, беспилот-
ный транспорт.

быть резидентом пВт выгодно. ком-
пании освобождены от всех корпора-
тивных налогов, в том числе налогов на 
добавленную стоимость и на прибыль. 
Все это было прописано в президент-
ском Декрете.

- главная цель документа - создать 
такие условия, чтобы мировые IT-
компании приходили в беларусь, от-
крывали здесь свои представительства 
и создавали востребованный в мире 

продукт. Вторая цель  - инвестиции 
в будущее. Это IT-кадры и образо-
вание. третья - внедрение новейших 
финансовых инструментов и техноло-
гий. беларусь становится фактически 
первым в мире государством, которое 
открывает широкие возможности для 
использования технологии блокчейн 
(в стране легализовали криптовалю-
ты.  - Ред.),  - отметил, рассказывая 
о Декрете, александр лукашенко.

сейчас IT-сфера - это пятнадцать 
процентов рабочих мест в беларуси. 
каждый год из вузов выходит примерно 
семь тысяч выпускников, которые полу-
чили образование в сфере информаци-
онных технологий. компьютерной гра-
моте обучают смолоду. несколько лет 
назад резиденты парка при поддержке 
министерства образования запусти-
ли проект по обучению школьников 
навыкам программирования. 15 мая, 
в День рождения детского языка про-
граммирования Scratch, в пВт прохо-
дит международная олимпиада для 
учеников из беларуси, россии, украи-
ны и казахстана.

стартапЫ в парк гулять водил... А КАК В БЕЛАРУСИ

ЦИТАТА

- Вперед  
в светлое будущее 

по виртуальным 
дорогам!
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Анна ЗНАМЕНСКАЯ, директор по глобальному развитию Viber:
- Наша компания относится к тем, которые меньше всего пострадали от ко-

ронавируса. Для комфортного общения мы расширили количество возможных 
участников групповых аудиозвонков до двадцати человек одновременно. Кроме 
технических обновлений для борьбы с дезинформацией о COVID-19, в Viber 
появились сообщества региональных оперштабов по ситуации с коронавирусом 
(больше 70 по всей России), группа официального ресурса «СтопКоронавирус.
рф» и чат-бот Всемирной организации здравоохранения. Его запустили сразу 
на трех языках (английском, русском и арабском) с планом адаптации еще на 
двадцать. Бот отвечает на часто задаваемые вопросы и освещает актуаль-
ные события, связанные с пандемией. А кнопка «Совершить пожертвование» 
предлагает людям поддержать ВОЗ в борьбе с пандемией, перечислив взнос 
в Фонд солидарности.

 ■ В IT-отрасли работают не толь-
ко гиганты. Чем заняты небольшие 
фирмы? Они, например, помога-
ют наказать лентяев и сэкономить 
деньги.

Александр БОЧКИН, гендиректор 
«Инфомаксимума»:

- Наша компания работает в Мор-
довии. Ее задача - помогать бизнесу 
рационально использовать имеющиеся 
ресурсы.

Однажды к нам обратилась крупное 
промышленное предприятие. Руко-
водство хотело сделать сотрудников 
более эффективными, снизить про-
цент их отвлечений. То есть прекра-
тить отлучки и перекуры, бесцельный 
интернет-серфинг и прокрастинацию 
с грифом «Мне лень работать  / нет 
настроения  / гороскоп не позволяет 
сегодня трудиться». На компьютер ра-
ботника устанавливается программа, 
которая записывает все его действия: 
на какой сайт он перешел, сколько вре-
мени там провел, какими функциями 
пользовался. В итоге выяснилось, что 
руководитель делает много работы за 
подчиненных.

 
Борис ПАНЬКОВ, основатель 

Omnicomm:
- Бизнес в отрасли грузоперевозок 

постоянно сталкивается с проблемой 
контроля расходов на содержание ав-
топарка. Например, затраты на топливо 
достигают сорока процентов в бюджете 
любой транспортной компании. Поте-
ри из-за его сливов составляют от 15 

до 40 процентов, а при заправках на 
АЗС - до пяти процентов из-за недо-
лива горючего.

Можно оснастить грузовые автомо-
били специальным «умным» оборудо-
ванием - датчиками уровня топлива. 
Здесь же будет собираться информа-
ция о маршрутах, скорости движения, 
манере вождения (резкий разгон, тор-
можение) и др. Потом эти данные пере-
даются в систему мониторинга транс-
порта. Так владелец бизнеса начинает 
контролировать расходы и эффектив-
ность использования машин.

Наземные службы одного из мо-
сковских аэропортов сократили таким 
образом расход топлива на треть, 
оснастив приборами около двух ты-
сяч единиц техники. Цифровизация 
транспорта дает заметный результат: 
четыре машины с телематикой рабо-
тают с такой же эффективностью, как 
пять таких же, но без умной начинки.

 
Анна БЫСТРИКОВА, руководитель 

направления 1С «Софт-Сервиса»:
- Сейчас практически нет компаний, 

у которых не стоит 1С Бухгалтерия. 
А были времена, когда такая автома-
тизация сопровождалась увольнением 
сотрудников. В основном это проис-
ходило в торговых точках, где не было 
учетных систем. Владелец бизнеса не 
мог оперативно понять, какая выручка 
в магазине, остаток товара и т.п. Часто 
бывали недостачи, продавцы утаивали 
порчу товара, не хватало денег в кассе. 
Установка программы 1С и специаль-
ного торгового оборудования помогла 
сделать учет прозрачным и защитить 
бизнес от нечестных сотрудников.

- Главный ресурс нашей отрасли - 
умные головы. Чем более цифровой 
становится экономика, тем больше ей 
требуется IT-специалистов, - считает 
Николай Комелев, директор Ассо-
циации предприятий компьютер-
ных и информационных технологий 
 (АПКИТ), председатель Совета ТПП 
РФ по развитию цифровой эконо-
мики. - Поэтому российской системе 
образования необходимо ежегодно 
увеличивать выпуск таких кадров. Для 
этого должно быть больше бюджетных 
мест по IT-направлениям, в школе нуж-
но больше часов выделять на инфор-
матику, уже состоявшихся  спецов чаще 
привлекать к преподаванию в вузах 
и колледжах.

Самая справедливая форма под-
держки производителей программ 
и оборудования - выдавать средства 
не разработчикам, а потребителям. 
И пусть они выбирают лучшие про-
дукты. Государство могло бы софинан-

сировать, например, покупку в семью 
компьютера. Восемьдесят процентов 
платили бы люди, а двадцать - госу-
дарство.

В России сегодня выгодно прода-
вать разработки, способные заместить 
иностранные аналоги (финансово-
экономические системы, програм-
мы для управления предприятием, 
инженерное, офисное ПО и  т.п.). 
Востребованы решения, связанные 
с интернет-торговлей, дистанционным 
образованием, применением техноло-
гий искусственного интеллекта, анали-
за больших данных.

Среди тенденций российской IT-
отрасли - огосударствление и укруп-
нение. В кризисный период много шан-
сов у достаточно крупных компаний. 
Но большим стать трудно. Зато у мо-
лодых, маленьких фирм есть шансы 
держать нос по ветру, быстро расти на 
возможностях, которые предоставили 
коронакризис и работа на «удаленке».

На языке ВОЗ

«НУЖНО РАЗДАТЬ ДЕНЬГИ ПОТРЕБИТЕЛЯМ» МНЕНИЕ

ПАНДЕМИЯ

РЕКОРД

ТРЕХЭТАЖКА НА КОЛЕСАХ
Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ 810-тонный «БелАЗ» признали 
самым большим автомобилем на 
планете.

Самосвал-гигант из Жодина на 
всем ходу въехал в Книгу рекордов 
Гиннесса. И попробовал бы его кто-
нибудь остановить. В этой весовой 
категории у  символа белорусской 
автомобильной отрасли конкурентов 
просто нет.  БелАЗ, конечно, не един-
ственный в мире производитель ка-
рьерных самосвалов, но супертяжа, 
способного увезти больше 450 тонн 
груза, построить никто не смог. При 
этом сама машина весит 360 тонн. 
Даже крупнейший в мире самолет 
Airbus A380 почти в три раза легче, 
чем полностью груженый «гене-
рал карьеров» из Синеокой.

Впервые «БелАЗ-75710» 
сошел с  конвейера 
в 2013 году. И это не 
какой-нибудь образец 
для выставок. Эти 
великаны успешно 
трудятся на рудни-
ках и угольных раз-
резах в России и дру-
гих странах. Строили 

грузовик размером с трехэтажный дом 
не напоказ, а исходя из экономических 
выкладок. Специалисты подсчитали, 
что использовать в работе одну такую 
машину выгоднее, чем две меньшего 
размера.

Сильнее всего масштабы махины 
ощущаются, когда карабкаешься по 
ступенькам в кабину. Да-да, чтобы 
попасть туда, нужно прошагать по 
лестнице в два пролета с площадкой 
между ними. Видимо, чтобы можно 
было остановиться, перевести дух 
и почувствовать себя маленьким му-
равьем.

Впрочем, возможно, в книге рекор-
дов этой модели «БелАЗа» красовать-
ся придется недолго. Инженеры авто-
завода уже работают над еще более 
впечатляющим автомобилем грузо-

подъемностью 560 тонн. Одна 
загвоздка - пока не приду-

мали колес, способных 
выдержать такой вес. 

Но специалисты го-
ворят, что это дело 
двух-трех лет.

МАКСИМАЛЬНАЯ 
СКОРОСТЬ  
64 КМ/ЧАС

ДИАМЕТР КАЖДОГО ИЗ ВОСЬМИ КОЛЕС  
4 МЕТРА, А ВЕС  БОЛЬШЕ 5 ТОНН

ЕСЛИ ГРУЗОВИК 
ПОДЪЕДЕТ 
К ОБЫЧНОЙ 

«ХРУЩЕВКЕ», 
ЖИТЕЛИ ТРЕТЬЕГО 

ЭТАЖА СМОГУТ 
ПОЗДОРОВАТЬСЯ 

С ВОДИТЕЛЕМ 
ЗА РУКУ

СОБСТВЕННЫЙ ВЕС 
ГРУЗОВИКА «БЕЛАЗ75710»  

360 ТОНН, МАССА ПРИ 
ПОЛНОЙ ЗАГРУЗКЕ  810 ТОНН

В КУЗОВЕ МОЖЕТ СПОКОЙНО РАЗМЕСТИТЬСЯ 
ДВУХКОМНАТНАЯ КВАРТИРА

ДЛЯ РАЗВОРОТА МАХИНЫ 
ПОТРЕБУЕТСЯ ШИРИНА ЦЕЛОГО 

ФУТБОЛЬНОГО ПОЛЯ

ДВА ТОПЛИВНЫХ БАКА ОБЩИМ 
ОБЪЕМОМ 5,6 ТЫСЯЧИ ЛИТРОВ. 
ОБЫЧНОЙ ЛЕГКОВУШКЕ ЭТОГО 
ХВАТИТ, ЧТОБЫ ПОЛТОРА РАЗА 

ОБОГНУТЬ НАШУ ПЛАНЕТУ 
ПО ЭКВАТОРУ

20,5 МЕТРА9,9 МЕТРА

8,
5 

М
ЕТ

РА

belaz.by

ЕСТЬ ИДЕИТРЕБУЙТЕ ДОЛИВА 
ПОСЛЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Россия■ пообещала■ по-
мочь■ соседям■ и  прислать■
препарат,■который■успешно■
помогает■при■коронавирусе.■
«СВ»■узнало,■о каком■лекар-
стве■говорили■президенты■
Владимир■ Путин■ и  Алек-
сандр■Лукашенко.

ТЕЛЕФОННЫЙ 
ДОГОВОР
От бронхита, тонзиллита, от 

полипа и от гриппа... В любой 
аптеке можно найти средство 
от тысячи болезней. А вот про-
тив коронавируса, когда он 
появился на планете, лекар-
ства просто не существовало. 
Оттого и столь серьезные по-
следствия. Ученые по всему 
миру бросились разрабаты-
вать микстуру. Российские 
и белорусские специалисты 
тоже принялись за дело. 
Кстати, ни одни переговоры 
между нашими странами на 
самом высоком уровне уже 
несколько месяцев не обхо-
дятся без этой темы. Не стал 
исключением и телефонный 
разговор президентов России 
и Беларуси 19 июня. Влади-
мир■Путин рассказал Алек-
сандру■Лукашенко о первом 
российском препарате для 
лечения коронавирусной ин-
фекции, разработанном на 
основе японского лекарства.

Отечественные таблетки, по 
словам российского лидера, 
уже доказали эффективность - 
первые партии поступили 
в больницы, и у пациентов 
видна положительная ди-
намика. Затем последовало 
вполне логичное предложе-
ние использовать этот пре-
парат в Беларуси.

- Вижу, как в России стаби-
лизируется ситуация с лече-
нием людей. Владимир Путин 
мне предложил новое лекар-
ство, которое апробировано 
в Российской Федерации. Мы, 

правда, японским аналогом 
пользуемся, но российское 
усовершенствовано. Препа-
рат эффективность свою по-
казал даже на больших чинов-
никах в России. Попробуем 
его тоже. Закупим в необходи-
мом объеме, - заявил по ито-
гам переговоров Александр 
Лукашенко.

Республиканский Минздрав 
уже получил соответствую-
щее поручение. Вот только 
что это за таинственные чудо-
таблетки?

НахимичиЛи
Скорее всего, препарат, 

о котором говорили лидеры 
двух союзных стран, называ-
ется авифавир. В конце мая 
Минздрав РФ выдал времен-
ную регистрацию и включил 
его для лечения коронавируса 
в государственный реестр ле-
карственных средств до 1 ян-
варя 2021 года.

Разработкой занимались 
группа компаний «ХимРар» 
и Российский фонд прямых 
инвестиций. За основу взяли 
японское противовирусное 
средство фавипиравир, но яв-
ное отличие отечественной 
разработки - прямое воздей-
ствие на коронавирус, препят-
ствующее его размножению.

Клинические испытания, 
которые проводили в том чис-
ле в Первом Московском ме-
дицинском университете име-
ни Сеченова и МГУ, показали, 
что эффективность лечения 
российскими таблетками до-
стигает 80 процентов и вдвое 
сокращает период болезни. 
По итогам первых четырех 
дней лечения у 65 процентов 
пациентов из 40 человек, при-
нимавших авифавир, тест на 
коронавирус становился отри-
цательным. При стандартной 
терапии таких результатов до-
биваются вдвое дольше. К де-
сятому дню лечения отрица-
тельные тесты на COVID-19 

выявлялись у 90 процентов 
пациентов.

- Возможно, наш препарат - 
самое многообещающее ле-
карство против COVID-19 
в  мире. Его разработали 
и протестировали в рекорд-
ные сроки. Пока оно будет 
бесплатным для россиян по 
программе ОМС. Сейчас ве-
дем переговоры о поставках 
практически во все регионы 
страны. Также получили за-
просы от более чем десятка 
стран, - рассказал генераль-
ный■директор■РФПИ■Кирилл■
Дмитриев.

Но купить в аптеке таблет-
ки пока нельзя. Их может 
назначить только врачебная 
комиссия. При этом доктора 
должны следить за приемом 
средства в больнице.

ПЕРЕШЛи На ПРиЕм
В середине июня первую 

партию авифавира получили 
Московская, Ленинградская, 
Новгородская, Кировская, 
Нижегородская, Свердлов-
ская области и  Татарстан. 
Сейчас препарат уже при-
нимают 60 тысяч пациентов 
из 35 регионов страны.

Из трехсот больных в Киров-
ской области, которые 11 ию-

ня стали пить новые таблетки, 
восемьдесят уже отпустили 
домой с отрицательными те-
стами на коронавирус. Одним 
словом, здоровы!

- Назначаем новое лекар-
ство пациентам со средней 
степенью тяжести заболева-
ния, а также тяжелым, в том 
числе в отделениях реанима-
ции и интенсивной терапии. 
При этом учитываем, конеч-
но, и противопоказания. По-
ка не даем его людям с тяже-
лыми формами печеночной 
и почечной недостаточности. 
С осторожностью его следует 
принимать пожилым людям 
и страдающим подагрой. Но 
специалисты отмечают хоро-
шую переносимость данного 
средства, - говорит замести-
тель■главного■врача■Киров-
ской■ инфекционной■ кли-
нической■больницы■Ольга■
Ежова.

Подтверждает слова кол-
леги и главврач■инфекци-
онной■ больницы■ Новго-
родской■области■Светлана■
Калач. В клинике сейчас ле-
жат 120 человек, сто из ко-
торых получают авифавир.

- Как только пришло к нам 
это лекарство, сразу его на-
значили пациентам. Курс 

лечения длится десять дней, 
принимают его утром и вече-
ром, но дозировка зависит от 
веса больного. Говорить об 
итогах еще рано, но уже мож-
но сказать, что явных побоч-
ных эффектов вроде диареи, 
сыпи или тошноты не было. 
Еще один плюс - температура 
быстро приходит в норму. Ле-
чащие врачи ведут дневники 
наблюдений, и позже мы про-
ведем анализ.

- Пациенты в курсе, что их 
начали лечить новым пре-
паратом, не боятся? - уточ-
няю я.

- Разумеется, они знают. 
Подписывают согласие на 
прием лекарства. Каких-то 
особых страхов не высказы-
вали. Наверное, потому что 
здесь сама болезнь гораздо 
страшнее.

Инфекционисты говорят, 
что принцип действия пре-
парата, основанный на бло-
кировке и гибели вируса, спо-
собствует и снижению риска 
развития осложнений, напри-
мер, пневмонии, и ускоряет 
процесс выздоровления. В то 
же время врачи предупрежда-
ют, что авифавир - не пана-
цея, а только еще один шаг 
к победе над заразой.

сейчас Фонд прямых инвестиций рФ совместно с хол-
дингом «нацимбио» работают над еще одним типом 
лекарства. В его основе - плазма крови доноров, пере-
несших болезнь. уже есть и технология получения им-
муноглобулинов человека, содержащих антитела к ко-
ронавирусу.

- с успехом производим специфические иммуно-
глобулины от стафилококка, клещевого энцефалита, 
гепатита B и столбняка. будем надеяться, что и с вы-
зовом этого года справимся, - говорит генеральный 
директор холдинга «Нацимбио» Андрей Загорский.

производство подобных препаратов специалисты 
считают одним из самых перспективных направлений 
терапии коронавируса. а глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов уже заявил, что корпорация готова начать выпуск 
лекарства на основе плазмы крови на своих площадках 
в перми, нижнем новгороде, томске и уфе.

 ■ Первая партия прививок от новой болезни 
может появиться в РФ уже осенью.

17 июня минобороны и научно-исследовательский 
центр эпидемиологии и микробиологии имени га-
малеи начали проводить испытания вакцины на до-
бровольцах. В течение полутора месяцев пациенты 
будут находиться под наблюдением специалистов.

- Вакцину будут вводить два раза, в нулевой 
день испытаний и на 21-й день исследования, за 
это время оценят ее безопасность и способность 
защищать от коронавируса, - пояснил директор 
центра Александр Гинцбург.

В роспотребнадзоре уже ждут первую партию.
- с надеждой считаем дни до обещанных сроков - 

это начало осени, - отметила глава ведомства 
Анна Попова.

над созданием нескольких препаратов работают 
и в новосибирском научном центре вирусологии 

и биотехнологии «Вектор». еще в мае, по сло-
вам директора учреждения Рината Максютова, 
определили три варианта. одну из них, по пред-
варительной информации, будут даже не колоть, 
а просто закапывать в нос.

- Вакцину на основе вируса гриппа и еще одну, 
синтетическую, будут производить на базе центра 
«Вектор», а вариант на основе вируса везикулярно-
го стоматита - на базе нашего партнера, компании 
«биокад», - сообщил ринат максютов.

последние вообще приступили к разработке вак-
цины 10 января, когда был выявлен геном вируса. 
свои вложения они оценивают в 30 - 40 миллионов 
долларов. Всего в россии одновременно разра-
батывают 47 средств от коронавируса, а в мире - 
124, из которых только десять проходят сейчас 
клинические исследования. Воз включила в свой 
список рекомендаций вакцины пяти отечественных 
производителей.

обещанного полгода ждут вакцина ДРУГОЙ ПУТЬ

антикиллер для заразы

Ан
др

ей
 А

БР
АМ

О
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

НЕДОСТаТОчНО 
ОДНОЙ ТаБЛЕТКи

- Вот, Шарик,  
и сбылась твоя 

мечта. Теперь мы 
оба гуляем  

в намордниках.
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Анна ПОПОВА

■■ Вода■в венецианских■ка-
налах■ стала■ прозрачной,■
и там■вновь■завелась■рыба,■

в Уэльсе■дикие■козы■скачут■
по■улицам■и обедают■зеле-
ной■изгородью.■Да■что■там■
заграница:■по городам■Союз-
ного■государства■без■страха■

разгуливает■всевозможная■
живность.■Пока■люди■сиде-
ли■в самоизоляции,■приро-
да■отвоевывала■назад■свои■
владения.
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После нас хоть дикобраз

«мир изменился. я чувствую это в воде, чувствую в земле, 
ощущаю в воздухе», - говорила во «Властелине колец» эль-
фийская владычица галадриэль. Что бы она сказала сейчас, 
глядя на карту земли? Воздух над нашей планетой и впрямь 
очистился: во многих городах исчез смог от транспортных вы-
хлопов и заводов, рассеялась желтоватая дымка, и «шарик» 
вновь стал чистого голубого цвета.

Видно это и на примере российских городов. если в первом 
квартале, по данным исследования компании «Финэкспертиза», 
уровень загрязнения воздуха подскочил аж на 57 процентов 
по сравнению с прошлым годом, то за время карантина, по 
информации росприроднадзора, в дюжине городов, таких как 
братск, нижний тагил, магнитогорск, Череповец, он стал чище.

ЭКОЛОГИЯ

крутится-Вертится Шар голубоЙ

- мама, смотри, дельфины! - детво-
ра изо всех сил пыталась привлечь 
внимание родителей. Взрослые, ко-
нечно, не поверили: откуда в привет-
ненском, всего-то в 65 километрах от 
питера, взяться этим морским красав-
цам? а зря: афалины действительно 
появились в Финском заливе.

биологи удивляются: вот так чудо, не 
было в местных водах никаких дель-
финов аж с 1935 года. Да и тогдашний 
случай скорее печальный: недалеко 
от поселка репино погиб беломордый 

дельфин. и вот, пожалуйста: снача-
ла группу водных млекопитающих 
 заметили недалеко от финского го-
рода ловисса - очевидцы успели даже 
заснять, как они выпрыгивают из во-
ды и играют в волнах. Через неделю 
они добрались до Выборгского района 
и радовали своим появлением местных 
жителей.

кстати, рассказывают, что дель-
фины приходили и  в  прошлом го-
ду - плескались в Выборгском зали-
ве, перекрикивались на своем языке 

и, кажется, совсем не боялись людей.
«увидите треугольные плавники 

в воде, сразу не пугайтесь - скорее 
всего, вам повезло повстречать дель-
финов», - шутя предупреждают эколо-
ги. и советуют внимательно следить 
за местной фауной. карантин каран-
тином, но и раньше были случаи, ког-
да в российскую часть Финского за-
лива заплывали не совсем обычные 
 обитатели.  например, пару лет назад 
тут гастролировал горбатый кит - судя 
по всему, у него сбилась геолокация, 
и он вместо северного зашел в бал-
тийское море.

рЫбка, гДе тВоя улЫбка?

УбиЙЦа - садоВник
по оживленному проспекту независимости в минске, как 

обычно, неслись машины, и вдруг к проезжей части неторо-
пливо вышел… лось. сохатый осмотрелся и решил перейти 
на другую сторону. искать светофор не стал - двинул напере-
рез. можно только представить, какие сложные эмоции в этот 
момент испытывали минские водители, но делать нечего: 
подождали, пока пешеход с рогами переберется на другую 
сторону и отправится дальше. Вот только куда? может, в на-
циональную библиотеку? она как раз рядом. соскучился, на-
верное, по книжным новинкам и решил заглянуть, прихватить 
пару свеженьких детективов.

а вот у витебчан явление лосей на улицах - картина привыч-
ная. три года назад в городе на Двине случилось настоящее 
нашествие этих животных. Вот и на этот раз местные жители 
только плечами пожали, увидев, как молодой самец бежит 
в сторону реки. знают, что во время миграции лоси нет-нет, 
да и заглядывают в город в поисках собственных маршрутов 
и пропитания.

хатка на неВе
В питере природа настоль-

ко очистилась, что в местных 
парках, на улицах и в каналах 
стала появляться живность, 
до сих пор удачно избегавшая 
контакта с людьми. проезжав-
шие мимо смольного горожане 
с удивлением наблюдали, как 
к неве торопливо семенит упи-
танный бобр. «Вот это да! Что 
он тут делает?» - разволнова-
лись питерцы. тот, впрочем, 
не ответил, а потопал дальше 
и нырнул в реку. Видно, дел 
невпроворот.

оказалось, он такой не один - 

чуть позже родственника гры-
зуна видели на набережной 
мойки. сидя на берегу, он не-
возмутимо умывался и приню-
хивался к траве - оказалась, 
вполне съедобная. на октябрь-
ской набережной разгулива-
ла нутрия. насмотревшись на 
красоты города, она решила 
вернуться в воду, а ее товарка 
ондатра принимала солнечные 
ванны у арсенальной набереж-
ной. еще один зверек в шуб-
ке перебегал дорогу на той же 
октябрьской набережной - ав-
толюбители вежливо уступили 
нутрии дорогу.

ПроГУлка заЙЦеМ
«ты куда, косой? морковки тут не 

найти», - удивлялись минчане, увидев 
в самом центре города скачущего по 
своим делам русака. не сказать, чтобы 
этот зверек был экзотикой для белорус-
ской природы, но одно дело - встретить 
его в пригородном лесочке, и совсем 
другое - в шумном мегаполисе, непо-
далеку от здания Центризбиркома.

любители природы сразу предпо-
ложили: ушастый просто заблудился. 
Дело в том, что сейчас у этого вида 
брачный период, возможно, поэтому 
он покинул привычный ареал обита-
ния у комсомольского озера и ринулся 
догонять свою подругу. а может, про-
сто засиделся на одном месте и решил 
пробежаться?

колЮЧиЙ ПриеМ
представьте себе ситуацию: выходите вы на 

лестничную площадку выбросить мусор, а там… 
нет, не сосед дядя коля, а настоящий дикобраз! 
так произошло в самаре, где в подъезде жилого 
дома объявился этот колючий зверь. откуда он 
взялся - так и осталось тайной. может, кто-то за-
вел, а потом попросту выбросил, а может, и сам 
прибежал из леса, решив подкормиться у людей.

сотрудники самарского зоопарка ловили колю-
чего перебежчика с помощью фанерных листов 
и мусорного бака - тот сопротивлялся, пытался 
сбежать, но силы были неравны. теперь он жи-
вет в питомнике, где уже есть один его сородич.

скаЖите «МУ-У-У»
В новосибирске на шопинг отправились 

коровы. самые настоящие буренки решили 
попробовать сочную зеленую травку у мест-
ного торгового центра. В социальных сетях 
тотчас же понеслось: «потеряшки, с виду ухо-
женные. ищем передержку», - писали одни. 
а другие посчитали, что коровки соскучились 
по обновкам: «В магазин, наверное, пришли, 
а без масок не пустили». на самом деле ста-
до, скорее всего, просто решило проверить, 
правда ли, что в новых местах трава зеленее 
и сочнее - обычно они пасутся в лесу непо-
далеку.

розоВЫЙ Пеликан -  
дитЯ заката
орнитологи северной столицы рФ не нара-

дуются: после векового отсутствия вернулись 
розовые пеликаны. специалисты рассказыва-
ют: последний раз этих птиц наблюдали возле 
ораниенбаума в 1881-м, да еще на ладоге 
в 1928-м. а тут неожиданно они обосно-
вались под гатчиной.

откуда взялся редкий пеликан - 
неизвестно. то ли прилетел 
с Волги, то ли из крыма. но 
факт есть факт: прекрасная 
птица теперь любуется за-
катами возле петербурга. 
а на берег Финского за-
лива неожиданно верну-
лись лебеди, да не про-
стые, а краснокнижные. 
их можно узнать по ха-
рактерному черному клюву. 
Величественные птицы без-
заботно покачиваются на вол-
нах и поглядывают на «газпром-

арену», расположенную рядом, - вдруг сойдет 
для гнездовья?

по части неожиданных зооисторий санкт-
петербург даст фору всем остальным рос-
сийским городам. на днях в одном из дворов-
колодцев послышался писк. Доносился звук 
откуда-то с верхних этажей: любопытные жите-

ли тотчас решили проверить, что там та-
кое. оказалось, в пролете одного 

из этажей пустельга устроила 
гнездо. первое из семи яиц 

уже треснуло - из охряного 
цвета скорлупы на свет 
выбрался птенец. Вслед 
за ним вылупились и его 
собратья: пушистые 
комочки внимательно 
следили за тем, как их 
фотографируют, и даже, 

кажется, немного позиро-
вали - может, у этих лю-

дей, кроме фотоаппа-
рата, еще и жирный 
червячок найдется?facebook
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За своей подругой 
ушастый готов даже 
марафон пробежать.

Белые и пушистые птенцы 
скоро превратятся в птиц 
с оперением благородного цвета.

Такими темпами дельфины 
в Финском заливе скоро 

перестанут быть экзотикой.

- Не подскажете,  
как пройти  

в библиотеку? Говорят, 
новый роман Дэна 

Брауна вышел, хочу 
почитать.
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белорусский фильм «Добрый 
волк» вошел в конкурс междуна-
родного фестиваля анимацион-
ного кино в  Хиросиме. он прой-
дет с 20 по 24 августа. В основе 
мультика Наталии Дарвиной - 
сказка елены масло: в ней 
лесной хищник - гроза зверей 
лишь на словах, на самом де-
ле он очень добрый и совсем 
не охотится. Даже больше то-
го: питается он только травами, 
медом и чаем. так бы все и про-

должалось, если бы не голодная 
зима. Желание подкрепиться 
оказалось настолько сильным, 
что волк впервые решил украсть 
барашка. Вот только перейти из 
вегетарианцев в мясоеды у него 
не вышло.

В 2018 году «Добрый волк» 
участвовал в конкурсной про-
грамме фестиваля «лiстапад», 
а в прошлом году его показы-
вали на анимационном форуме 
в суздале.

красная ШапоЧка, я тебя не сЪем
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АНИМАЦИЯ

Кристина ХИЛЬКО,  
Анна ПОПОВА

■■ Сериал■о Владимире■Му
лявине■с таким■названием■
снимет■«Первая■киновидео
компания».■Кто■сыграет■худ
рука■«Песняров»,■пока■не
известно,■но■у авторов■есть■
целый■список■звезд,■кото
рых■они■хотели■бы■пригла
сить■в проект.

Над сценарием восьми-
серийной биографической 
драмы работали тщательно - 
консультировались с дочерью 
композитора Мариной■Муля
виной. Вносили правки, уточ-
нения - трижды переделывали, 
чтобы все в картине было до-
стоверно. В итоге получится 
история о  творческом пути 
музыканта - от самых первых 
шагов до расцвета популяр-
ности «Песняров».

Бюджет серьезный - 4,9 мил-
лиона белорусских рублей 
(около 14,2 миллиона россий-
ских), из них два миллиона 

выделят из республиканского 
бюджета. Снимать ленту бу-
дут в основном в Беларуси - да 
и где, как не в родных местах, 
выбирать локации для байо-
пика про главного «песняра»?

Впереди кастинг: претенден-
та на главную роль еще только 
предстоит определить. Про-
дюсер Виктор■Лабкович рас-
сказывает, что авторы сериа-
ла составили список актеров, 
с которыми бы хотели порабо-
тать в этом проекте. Есть там 
и белорусские, и российские 
звезды, так что в любом случае 
творческий состав байо пика 
будет внушительным.

- Сейчас формируется ра-
бочая группа. Думаю, уже 
через недели три-четыре со-
стоятся кастинги. Кто сыгра-
ет главную роль, даже я не 
знаю, - признается Марина 
Мулявина. - Мне самой ин-
тересно, как пройдут пробы 
актеров на роль отца. Это 
важный момент для семьи, 
конечно, я тоже буду участво-
вать в утверждении. Уверена, 

что только внешнего сходства 
недостаточно, нужна особая 
энергетика - зрители должны 
поверить, что на экране Вла-
димир Мулявин.

Закономерный вопрос: 
а кто же исполнит песни в се-
риале? Очень вероятно, что 
их исполнят «Белорусские 
песняры».

Проектом уже заинтере-
совались в братской стране, 
так что зрители смогут уви-
деть «За полчаса до весны» на 
одном из эфирных каналов 
и на стриминговых платфор-
мах. А парт нером по произ-
водству станет российская 
компания, на счету которой 
полнометражный хит «Хо-
лоп» с Милошем■Биковичем 
в главной роли.

Кстати, историю Владимира 
Мулявина переносят на экран 
не первый раз: несколько лет 
назад вышел документальный 
фильм Владимира■Орлова 
«Песняр. Сердцем и думами». 
Но вот игровую ленту решили 
снять впервые.

ЗА ПОЛЧАСА ДО ВЕСНЫ
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Главная интрига - кто же все-таки сможет воплотить на экране  
образ гениального музыканта.

Такой хищник за бочок не укусит, скорее попотчует аппетитными плюшками.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОККОГДА УЙДЕМ СО ШКОЛЬНОГО ZOOMa...
Мария ГрИшИнА

 ■ Хотя выпускные вечера 
для российских студентов 
и школьников в этом году 
отменили, праздник все 
равно состоялся.

правда не офлайн, а в сети.        
«Вконтакте» стала площад-
кой для всех, кто сменил 
электронные дневники 
на зачетки или успел 
выложить в инста-
грам селфи с «ко-

рочкой» вуза. почти 30 миллио-
нов просмотров, больше 193 
тысяч лайков и около 380 тысяч 
комментариев! и это меньше, 
чем за неделю.

Ведущими «выпускного ве-
чера» были популярный бло-
гер Ида Галич и  новый ве-

дущий «галилео» Владимир 
Маркони. перед ребятами 

выступали главные звез-
ды эстрады - Баста, Ти-

мати, Тима Белорус-
ских, Ramil’ и Zivert 
и другие.

кстати, многие 
исполнители да-
же созванивались 
в Zoom со вчераш-
ними школьника-
ми по видеосвязи 
и  отвечали на их 
вопросы.
- кто бы мог поду-

мать, что такой вы-
пускной будет  - сидя 

у  экранов,  - удивлялся 
тимати.

с Zivert ребята обсуждали ее 
собаку породы сиба-ину: очень 
их интересовало, постигла ли 
та дзен.

- Это лучший вопрос, кото-
рый мне задавали, - рассмея-
лась певица.

а Ramil говорил про но-
вый этап в жизни вчерашних 
школьников:

- было радостно уходить? 

или все-таки немного чув-
ствовали грусть? Ведь в школе 
был свой круг общения, друзья, 
в конце концов она стала вто-
рым домом. я такие чувства 
испытывал, когда прощался 
со спортом: покидать секцию 
было очень тяжело.

Niletto устроил перекличку:
- уфа, екатеринбург, при-

вет! - и поделился рецептом, 
как преодолевать жизненные 
трудности.

- Хочу их поблагодарить, эти 
испытания. они нас учат и де-
лают сильнее.

В конце июня вечеринок 
у  студентов и  школьников 
было немало: например, тра-
диционные «алые паруса», 
которые проводятся в петер-
бурге, собрали аудиторию  
в 16,6 миллиона человек - на 
шесть миллионов больше, 
чем в прошлом году. после 
того как бриг «россия» вышел 
в акваторию невы, начался 
концерт - выступали Дима Би-
лан, Вера Брежнева, группа 
«Звери», RASA, IOWA и мно-
гие другие.

Вот это подарок к окончанию школы: видеочат  
с любимым артистом. Тимати, похоже, и сам был  
в легком шоке, а Zivert (на фото с микрофоном) 
болтала с девчонками как давняя подружка.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

■■ Так■ему■сказали■при■поступле-
нии.■Но■позже■казалось,■что■на■экра-
не■он■мог■стать■кем■угодно -■и хи-
троватым■купцом■Вожеватовым■из■
«Жестокого■романса»,■и прямым■
честным■пограничником■Блино-
вым■из■«Выйти■замуж■за■капитана».■
30 июня■на■69-м■году■ушел■из■жиз-
ни■замечательный■артист■Виктор■
Проскурин.

«Я не знаю, что сказать, так как я по-
ка в шоке. Все неожиданно. Как любая 
смерть», - написала в соцсетях жена 
артиста Ирина■Хонда.

Виктор■Проскурин попал в боль-
ницу в конце мая с приступом хро-
нической обструктивной болезни 
легких - ХОБЛ. Все с самого начала 
складывалось драматично. Он ока-
зался в  реанимации на аппарате 
искусственной вентиляции легких, 
а его жена Ирина Хонда в это время 
по семейным обстоятельствам нахо-
дилась в Питере. В больнице ей гово-
рили, что возвращаться в Москву нет 
смысла, все равно в палату к мужу 
не пустят - карантин. Они общались 
каждый день - по телефону. Его по-
следние слова были: «Хонда, спроси 
Евгеньевича (это заведующий отде-
ления реанимации), на каком свете 
я нахожусь»…

ИЗ «ОРЛЯТ ЧАПАЯ»  
В ПОГРАНИЧНИКИ
Его дебют в кино состоялся, когда 

ему было шестнадцать лет. Хотя ни-
что не предвещало. Виктор Проску-
рин родился в совершенно неактер-
ской семье. Отец - экскаваторщик, 
мама - рабочая на цементном заво-
де, строила Московскую кольцевую 
автодорогу. Параллельно со школой 
будущий актер посещал театральную 
студию в Доме пионеров на Большой 
Полянке. Вообще-то он собирался 
стать клоуном и поступать в цирко-
вое училище. В театральном кружке 
его заприметил ассистент режиссе-
ра Юрия■Победоносцева и предло-
жил сниматься в кино. Эта встреча 
и предопределила дальнейшую судьбу. 
После школы он пошел в театраль-
ный вуз. Но юного Проскурина не 
приняли ни в одно из пяти училищ 
Москвы. В Школу-студию МХАТ не 
взяли якобы из-за невысокого роста. 
В другом месте сказали, что слишком 
рыжий и конопатый. В Щукинском 
училище он услышал совершенно хам-
ский ответ одного из экзаменаторов: 
«Молодой человек, у вас же нет глаз. 
Что вы будете делать на сцене с таким 
невыразительным лицом?» В Щуку 
все-таки получилось поступить, но 
только со второй попытки. До проход-
ного балла он немного недобрал. Но 
повезло - объявили дополнительный 
набор, в который он и попал.

Его первая заметная роль в кино - 
безалаберный ученик вечерней школы 
из телефильма «Большая перемена». 

Генка Ляпишев зрителям запомнился 
своей одержимостью танцплощадкой, 
куда он сбегал с уроков. Кстати, Вик-
тор Проскурин тоже заканчивал 10-й 
класс в вечерней школе, днем он ра-
ботал станочником в эксперименталь-
ном цехе на фетрообувной фабрике. 
Так что этот персонаж получился по-
своему автобиографическим.

После училища Проскурина приня-
ли в Театр на Таганке. Но, оказавшись 
в легендарной труппе 
Юрия■ Любимова, 
он быстро понял, что 
ждать главных ролей 
в звездном окружении 
Высоцкого,■Губенко,■
Смехова,■Золотухи-
на,■Филатова придется очень долго, 
и через пару месяцев ушел к только 
что возглавившему Театр Ленинско-
го комсомола Марку■Захарову. Тот 
сразу дал ему серьезную роль Палача 
в «Тиле». По воспоминаниям актеров 
«Ленкома», мастер очень ценил Про-
скурина. Тем не менее, проработав 
у Захарова семнадцать лет (он сыграл 
яркие роли в спектаклях «В списках 
не значился», «Диктатура совести», 
«Парень из нашего города»), он пе-
решел в Ермоловский театр к Вла-
димиру■Фокину. Но и там не стал 
по-настоящему своим. Говорят, что 
тому виной его сложный, ершистый 
характер.

КАПИТАН В ОТПУСКЕ
Главную свою роль в кино он сы-

грал у режиссера Виталия■Мельни-
кова■в мелодраме «Выйти замуж за 
капитана». Безупречно порядочный 
пограничник Блинов, как принято 
 говорить, с сильной мужской хариз-
мой, оказавшись в отпуске, стреми-
тельно влюбился в  героиню Веры■
Глаголевой. После выхода фильма 
на экраны зрители, конечно, «по-
женили» актеров. Но несмотря на 
нежные и  светлые воспоминания 
о съемках и Проскурина, и Глаголе-

вой,  впо следствии они не встречались.
В послужном списке артиста 129 ки-

норолей - и характерных, и главных, 
и второстепенных, но очень замет-
ных. По уровню таланта и мастерства 
он был одним из лучших российских 
актеров своего поколения. Всегда 
органичен и всегда на своем месте, 
кого бы ни играл - от купца Василия 
Вожеватова из «Жестокого романса» 
до многодетного отца из «Однажды 

двадцать лет спустя».
Со стороны казалось, 

что его творческая био-
графия складывалась 
благополучно, но за-
ноза, что недоиграл, 
в нем все-таки сидела. 

Правда его жена Ирина Хонда счита-
ет иначе:

- Он был востребован! Снимался 
постоянно, - рассказала она коррес-
понденту «СВ». - Очень много играл 
в сериалах. В «Ищейке», например. 
Бывало, по два-три фильма в год и да-
же больше.

личная жизнь актера была бурной. 
Женился аж пять раз. В первом бра-
ке с однокурсницей по Щукинскому 
училищу Ольгой Гаврилюк у него 
родилась дочь александра. однако 
семейная жизнь продлилась меньше 
года. В театре ленинского комсомола 
он влюбился в актрису Татьяну Дер-
беневу. и ушел из семьи к ней. но 
и этот брак был недолгим. проскурин 
встретил новую любовь - ассистента 
режиссера Светлану Колганову, ко-
торая жила в питере, а  он в москве. 
потом она переехала к мужу, взя-
ла его фамилию и стала довольно 
известным режиссером Светланой 
Проскуриной («отражение в зерка-
ле», «лучшее время года», «До сви-
дания, мама» и другие фильмы). Этот 
брак был самым долгим - продлился 
почти двадцать лет. но и он закон-
чился разводом. Вскоре проскурин 
женился на актрисе Ирине Смуро-
вой. правда, и эти отношения долго 
не протянули. Десять лет назад ак-
тер женился в пятый раз на худож-
нице ирине Хонде (ее первый муж 
был японцем). она на двадцать лет 
моложе проскурина. но это молодо-
женам не мешало.

- у нас с ним были стычки, в том чис-
ле на профессиональной почве, тем 
более когда жена - продюсер, агент 
и директор в одном лице. не каждый 
мужчина может это переварить. но он 
доверял моему вкусу, моему стилю. 
понимал, что я дипломат и у меня нет 
задачи с кем-то ссориться и разма-
хивать шашкой, - рассказала Хонда.

именно ирина сумела добиться, 
чтобы прощание с Виктором проску-
риным прошло публично (из-за ко-
ронавируса массовые мероприятия 
в москве по-прежнему запрещены) 
в символичном для него месте - в теа-
тральном институте имени Щукина, 
который он закончил почти полвека 
назад. В Щуке началась его актерская 
жизнь, там же она заканчивается. та-
кая закольцованность судьбы.

актера похоронили на троекуров-
ском кладбище.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
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Со своей последней супругой актер прожил больше десяти лет.

souzveche.ru
ИНТЕРВью С РОССИйСКИмИ 
И бЕЛОРУССКИмИ ЗВЕЗдАмИ 

ЧИТАйТЕ НА САйТЕ
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«ЧТО Вы бУдЕТЕ дЕЛАТь НА СцЕНЕ  
С ТАКИм НЕВыРАЗИТЕЛьНым ЛИцОм?»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Питерский «Зенит» в шестой 
раз стал чемпионом России.

ПОБЕДНЫЙ АККОРД
Так рано в РПЛ чемпионский титул не 

завоевывал еще никто - за четыре тура 
до финиша первенства. «Зенит» в этом 
сезоне выдал просто потрясающую бес-
проигрышную серию. В последний раз 
в чемпионате России питерцы покидали 

поле на щите аж в сентябре прошлого 
года, уступив в Москве «Локомотиву». 
Набирали в среднем 2,4 очка за матч - 
новый рекорд первенства РПЛ.

От золотого матча в Краснодаре жда-
ли битвы. Ведь «быкам», бодающимся 
за прямую визу в Лигу чемпионов, очки 
нужны позарез. Но битвы не получи-
лось. В первом тайме, правда, был от-
резок, когда хозяева минут двадцать 
прилично прессовали питерцев, прижав 
тех к штрафной. Но в том и заключает-

ся класс команды, чтобы спокойно, без 
нервов выдержать натиск противника. 
А когда тот выдохнется, забрать ини-
циативу себе. Что «Зенит» и сделал.

Клуб из Северной столицы чемпио-
ном стал в шестой раз. По этому пока-
зателю «Зенит» догнал ЦСКА. Впереди 
по-прежнему держится только «Спар-
так» - десять «золотых».

- Поздравляю Семака и «Зенит», они 
были сильнейшими закономерно, - по-
радовался за коллег заслуженный тре-
нер России Юрий Семин. - «Зенит» 
победил за счет организации хозяйства, 
силы клуба. Нужно отдать должное, 
среди таких звезд, что у него в заявке, 
Семак все время находит правильное 
решение, формируя состав.

Победа в чемпионате страны, конеч-
но, приятна и почетна, но это всего 
лишь аванс. Истинный класс коман-
ды проверяется только в еврокубках. 
В прошлом сезоне «Зенит» не пора-
довал. Надо исправляться. Это им за-
дание на осень.

А вот кому хочется искренне посо-
чувствовать, так это «Оренбургу». На 
два первых матча после рестарта они 
не явились -  сидели на карантине из-за 
заражения восьмерых человек. В итоге 
клубу засчитали две «баранки».

В то время как другие команды гото-
вились к возобновлению первенства, 
запершись от мира на своих трениро-
вочных базах, у «Оренбурга» такой воз-
можности попросту не было. Его базу 
отдали под так называемую обсерва-
цию - там проходили карантин больные 
с положительными тестами. За что сам 
«Оренбург» потом и пострадал.

ПЕЧАЛЬНАЯ ВЕСТЬ
Тем временем стала известна под-

линная причина, почему тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко в последнее время 
был сам не свой, а после матча с «Зе-
нитом» экстренно вдруг рванул в Бела-
русь. В минувший понедельник пришло 
известие, что у него скончалась мама. 
Клуб проявил сочувствие: 

- Руководство и коллектив ЦСКА, 
игроки и  тренеры команды глубоко 
скорбят. Выражаем искренние собо-
лезнования, - говорится в официальном 
сообщении. 

К обращению присоединились ба-
скетбольный и хоккейный ЦСКА, Феде-
рация регби России, «Локомотив», «Ру-
бин» и руководство РПЛ. Отметим, что 
отец Гончаренко скончался в 1993 году, 
он был ликвидатором последствий ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ За неуплату штрафа Рос-
сия рискует совсем сойти 
с беговой дорожки.

ТОЧКА КИПЕНИЯ
День Х был 1 июля. Всерос-

сийская федерация легкой 
атлетики (ВФЛА) денег не 
выплатила. И теперь рискует 
быть исключенной из между-
народных рядов. А спортсме-
ны не смогут выступать даже 
в нейтральном статусе.

Наезды на отечественную 
легкую атлетику продолжают-
ся уже не первый год, и конца 
им не видно. Напротив, си-
туация с нашей же собствен-
но «помощью» только ухуд-
шается. ВФЛА еще в ноябре 
2015 года временно лишили 
членства в Международной 
легкоатлетической ассоциа-
ции World Athletics (бывшая 
ИААФ) из-за многочислен-
ных допинговых нарушений. 
И в правах до сих пор не вос-
становлена.

Но если до этого у «чистых» 
легкоатлетов все же была воз-
можность выступить на меж-
дународных турнирах в ней-
тральном статусе, то теперь 
исчезает и она. Летний сезон 
этого года для них уже стопро-
центно потерян, если, конеч-
но, он вообще возобновится. 
Но теперь вдобавок ко всем 
«удовольствиям» они могут 
остаться и  без Олимпиады 
в Токио.

До точки санкционного ки-
пения чиновников из World 
Athletics довел скандальный 
случай с  прыгуном в  высо-
ту Данилом Лысенко. Он 

трижды продинамил допинг-
офицеров ВАДА, приезжав-
ших к нему брать анализы. 
Всякий раз спортсмена не ока-
зывалось на месте. Правила 
на сей счет очень жесткие. 
Каждый пропуск - флажок. По-
сле третьего - временное от-
странение, а то и дисквалифи-
кация. В ходе расследования 
всплыли новые скандальные 
факты. Спортсмен предста-
вил справку, что, когда к не-
му в третий раз приезжали 
допинг-офицеры, он лежал 
в больнице. Но по указанно-
му адресу сотрудники ВАДА 
обнаружили сарай-развалюху. 
Над парнем нависла серьез-
ная угроза. В обмен на смяг-
чение приговора он назвал 
фамилии тех, кто помогал 
подделывать документы. 
Среди них - двое членов, те-
перь уже бывших, президиума 
ВФЛА. В итоге - новые обвине-
ния от международных струк-
тур и уход с поста президента 
ВФЛА Дмитрия Шляхтина.

Именно за эти новые эпи-
зоды в марте текущего года 
World Athletics оштрафовала 
ВФЛА на десять миллионов 
долларов (пять из них - услов-
но). Срок платежа истекал 
1 июля.

НАСКРЕСТИ
НА ТРАМВАЙНЫЙ 
БИЛЕТ
Пять миллионов, если разо-

браться, для России сумма-то 
пустяшная. На трамвайный 
билет. Но даже ее не нашлось. 
А возможно, просто не захо-
тели искать. 

- Ситуация осложнилась 
в связи с коронавирусом. Поэ-

тому 
в о з -
н и к -
ли эконо-
м и ч е с к и е 
сложности с вы-
платой штрафа, 
который был опре-
делен советом World 
Athletics,  - заявил ми-
нистр спорта РФ Олег 
Матыцин.

Вместо денег Минспор-
та РФ направило письмо 
в адрес президента World 
Athletics Себастьяна 
Коу и  главы МОК 
Томаса Баха с прось-
бой, чтобы «в  связи с о 
сложившейся ситуацией санк-
ции, наложенные на ВФЛА, 
не распространялись на дея-
тельность спортсменов - они 
и так уже пострадали, так как 
имеют статус нейтральных».

Чуть раньше Комиссия 
спортсменов ОКР, которую 
возглавляет олимпийская 
чемпионка по фехтованию 

Софья Ве-
л и к а я , 

т а к ж е 
в ы с т у -

пила с за-
явлением «не 

ущемлять базовые 
права «чистых» спортсменов 
и не лишать их соревнователь-
ной практики за нарушения, 
допущенные руководством 
национальной федерации».

Призыв благородный. Толь-
ко сомнительно, что он бу-
дет услышан. Судя по тому, 
как международные струк-
туры ведут себя в  течение 
уже нескольких лет, вряд ли 
они вдруг в одночасье станут 

 «добренькими». 
Ответом на все 
призывы с  нашей с т о -
роны стало заявление World 
Athletics, что поскольку ВФЛА 
«не выплатила штраф и  не 
обозначила сроков, когда это 
будет сделано,  рассмотрение 
вопроса о выдаче нейтраль-
ного статуса российским атле-
там откладывается до совета 
WA, который пройдет в конце 
июля». Как бы на этом сове-
те нас вообще не исключили. 
И путь россиянам на крупней-
шие турниры будет закрыт. Так 
что, пока есть время, лучше 
 поднапрячься и  заплатить. 
В  противном случае един-
ственным выходом для атлетов 
останется смена спортивного 
гражданства. Никто этого по-
ка не сделал. Но  терпение не 
бесконечно, как и спортивная 
карьера.

Мария ЛАСИЦКЕНЕ, трех-
кратная чемпионка мира по 
прыжкам в высоту:

- Мы уже пропустили Олим-
пийские игры - 2016, и суще-
ствует серьезная вероятность 
пропустить и предстоящие 
Игры в  Токио. Вопрос не 
столько в наших спортивных 
карьерах, которые рано или 
поздно закончатся, сколько в российской легкой 
атлетике в целом. Мы стоим на пороге оконча-
тельного развала и уничтожения нашего вида 
спорта, пора предпринять какие-то экстренные, 
чрезвычайные меры.

ДОСЛОВНО

cs
ka

.r
u Анжелика СИДОРОВА, чемпионка мира 

по прыжкам с шестом:
- Гребаный стыд! 

Почти пять лет, а мы 
снова на том же месте. 
Пожалуйста, идите ле-
сом все, кто считает, 
что «ничего страшно-
го, этот сезон не ва-
жен». Важен! И этот, 
и  будущий зимний, 
а тем более - летний. 
Иногда очень сильно 
просто хочется стрях-
нуть с себя всю эту грязь, в которую нас 
макают без конца, и никогда больше не 
иметь ничего общего с этим видом спорта.
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...И В ВОЗДУХ ТРЕНЕРА БРОСАЛИ

АТЛЕТИКА И НЕЛЕГКАЯ
Данил Лысенко 
допрыгался, когда 
в третий раз 
подряд пропустил 
визит допинговых 
офицеров ВАДА.
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ФУТБОЛСергей Семак 
привел клуб 
на вершину
 и сам взлетел. 
С учетом 
советского 
титула, это уже 
седьмой трофей 
команды.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехал в Москву 
из Слуцка в  начале 
марта устраиваться на 
работу, оформил вре-
менное проживание. Теперь 
мне нужно получить вид на 
жительство. Слышал, что 
это можно легко сделать че-
рез систему «Госуслуги». 
Могу ли я, гражданин Бе-
ларуси, пользоваться этим 
сервисом?

- Да, белорусы, как и росси-
яне, могут получать государ-
ственные услуги в электрон-
ном формате, необходима 
только регистрация на пор-
тале gosuslugi.ru.

Необходимы паспорт, 
СНИЛС (для этого его сна-
чала надо оформить, но так 
как вы получаете вид на жи-
тельство из-за работы, он уже 
должен быть у вас на руках). 
Также понадобятся электрон-
ный адрес и номер мобильно-
го телефона. На начальном 
этапе вбивается первичная 
информация: фамилия, имя, 
отчество, номер телефона 
и e-mail. С помощью этих дан-
ных создается упрощенная 
учетная запись. Чтобы рас-
ширить профиль пользова-
теля, надо добавить инфор-
мацию о паспорте и СНИЛСе. 
Эти данные отправляются на 
проверку, так что процедура 
займет чуть больше време-
ни - до пяти суток. Зато когда 
автоматическая проверка за-
кончится, у вас появится стан-
дартная полноценная учетная 
запись. Теперь ее остается 
только подтвердить. Сде-
лать это можно в отделениях 
«Почты России» или через 
онлайн-банки.

Если с компьютером раз-
говор складывается на «вы», 
завести учетную запись мож-
но в Центре обслуживания 
пользователей. На портале 
«Госуслуги» есть все адреса 
организаций, которые помо-
гают регистрировать новых 
пользователей.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

07.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

18.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

01.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Матч-реванш», «Тараканище». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

08.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «Мио, мой Мио». 

Мультфильм (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Матч-реванш», «Тараканище». 

Мультфильмы (12+)

19.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

19.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)

02.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 

жизни» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

06.00 «Ворона и лисица, кукушка 
и петух», «Мальчик из 
Неаполя», «Приключения 
Мурзилки», «Заколдованный 
мальчик», «Гуси-лебеди». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

09.15, 20.30, 04.30 «Карта Родины. 
Дайвинг, серфинг и лечебные 
грязи в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 15.30, 22.00 «Снасти у Насти. 
Река Неман. Рыбалка ночью 
и днем» (12+)

10.30, 22.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» (12+)

14.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

16.00 «Ворона и лисица, кукушка 
и петух», «Мальчик из 
Неаполя», «Приключения 
Мурзилки», «Заколдованный 
мальчик», «Гуси-лебеди». 
Мультфильмы (12+)

18.00, 21.15, 03.45 «Ru/By. Лучшие 
лайфхаки для жизни» (12+)

18.15, 02.00 «1814» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
21.45 «Клуб экспертов: час пик. 

Союзный атом» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Человечка нарисовал я», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

09.15, 21.00, 05.00 «Карта Родины. 
Гродненская область: 
Августовский канал и Мирский 
замок (с субтитрами)» (12+)

10.00, 15.30, 21.45 «Снасти у Насти. 
Латвия - Беларусь. Река 
Неман» (12+)

10.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

14.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

16.00 «Человечка нарисовал я», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

18.00, 03.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

18.15, 02.00 «1814» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)
22.15 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
(12+)

05.45 «Ru/By. Лучшие лайфхаки для 
жизни» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Незнайка учится», «Трое на 

островe». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

07.30 «Беларусь. Главное» (12+)

08.30 «Клуб экспертов: час пик. 

Ржевский мемориал: мы за 

Родину пали, но она спасена» 

(12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

18.15 «Незнайка учится», «Трое на 

острове». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «МАТЬ УРАГАНА» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Необыкновенный матч», 

«Храбрец-удалец». Мультфильмы 

(12+)

07.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)

13.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Необыкновенный матч», 

«Храбрец-удалец». Мультфильмы 

(12+)

19.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

22.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЭТО МЫ НЕ ПРОХОДИЛИ» 

(16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Палка-выручалка», 
«Спортландия». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «СУПРУГИ 
ОРЛОВЫ» (16+)

08.30 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

09.15,15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)
12.25, 21.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+) 
13.20, 22.20, 04.25 «ГОСПОДИН 

ГИМНАЗИСТ» (12+)
18.15 «Палка-выручалка», 

«Спортландия». Мультфильмы 
(12+)

20.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

21.15 «Братская кухня 
на «Славянском базаре» (12+)

02.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

03.15 «Братская кухня 
на «Славянском базаре» (12+)

03.25 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 

«ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)

12.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)

21.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

21.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

03.15 «Братская кухня 

на «Славянском базаре» (12+)

03.25 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

13 июля 14 июля 15 июля 16 июля

9 июля 10 июля 11 июля 12 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
НА ВАЛДАЙ

5. ПРОКАТИТЬСЯ В МЕТРО, 
КОТОРОГО НЕТ

Да-да, все почти по-настоящему: жетоны, схема под-
земки с четырьмя ветками и даже описания всех станций 
и входы на них. Вот только на эскалаторах вниз здесь 
никто не спускался и в поезда не садился. Но хотя до-
стопримечательность эта больше виртуальная, в городе 
она пользуется большой популярностью.

Идея сделать карту метро для 14-тысячного города 
и разместить на ней все знаковые для горожан и туристов 
места появилась в 2003 году. Проект так полюбился жите-
лям, что спустя десять лет на улицах даже установили са-
мые настоящие знаки для трех «станций метрополитена».

Благодаря схеме гости Валдая могут в шутливой и само-
ироничной форме узнать обо всех больших и маленьких, 
официальных и неофициальных туристических досто-
примечательностях, интересных маршрутах и потаенных 
уголках города.

2. ПЕРЕПЛЫТЬ ОЗЕРО НА УЖИН
Главное природное богатство этих мест - 

россыпь озер. Только крупных около тридцати. Самые 
известные из них - Валдайское и Селигер. Туристы со 
всех уголков Союзного государства приезжают сюда, 
чтобы насладиться прозрачной водой и песчаными 
пляжами, неспешной рыбалкой и умиротворяющими 
пейзажами. Водоемы и правда очень чистые - даже на 
солидной глубине можно разглядеть каждый камушек. 
А все потому, что наполняются озера за счет прозрач-
ных как слеза ключей.

Одно из самых любопытных во всей округе - протя-
нувшееся с севера на юг узкое и длинное озеро Ужин. 
С Валдайским его соединяет небольшой канал, выко-
панный больше 150 лет назад. Туристы часто шутят по 
поводу названия водоема. Но на самом деле ничего 
общего с приемом пищи оно не имеет. Наименование 
это родилось из-за необычной формы и произошло 
от слова «ужина», что значит «узкое место». Хотя 
устроить пикник на закате на берегу Ужина и впрямь 
отличная идея.

3.  ПОМИРИТЬ 
БОРДЮР 
С ПОРЕБРИКОМ

Валдай находится примерно 
на середине пути между двумя 
российскими столицами. У Мос-
квы и  Санкт-Петербурга такие 
разные характеры, что даже 
в мелочах их жители старают-

ся найти отличия. Чего только 
 стоят споры между «подъезда-
ми» и «парадными», «пончика-
ми» и «пышками», «шаурмой» 
и  «шавермой» ну и, конечно, 
классика - «бордюром» и «по-
ребриком».

И вот валдайцы решили на-
конец примирить неуживчивые 

 понятия. Они установили в цен-
тре города на Комсомольском 
проспекте небольшой памятник. 
На нем бордюр плавно пере ходит 
в поребрик. А самое интересное, 
что никакой разницы,  кроме 
 названия, между ними и  нет. 
В общем, мир, дружба и отлич-
ное место для фото.

4. УВЕЗТИ С СОБОЙ 
МАЛИНОВЫЙ ЗВОН

По преданию, в XV веке царь Иван III после 
победы над новгородцами повелел отправить 
вечевой колокол в Москву, чтобы не возве-
щал он больше вольницы. Однако по дороге, 
на одном из склонов Валдайских гор, повоз-
ка перевернулась. Упавший «пленник» раз-
летелся на сотни осколков. Из них, говорят, 
и сделали первые валдайские колокольчики.

Теперь это главный местный сувенир. Бла-
годаря своей уникальной форме они издают 
тот самый малиновый звон.

Кстати, исторически славился Валдай не 
церковными колоколами, а именно 
маленькими ямщицкими колоколь-
чиками. На главном российском 
тракте товар был чрезвычайно 
востребованным. Его вешали 
под дугу упряжи и считали 
вещью необходимой. Ведь 
на наших дорогах был он 
ямщику и  защитой, отпу-
гивая зверей, и сигналом 
для встречных экипажей, 
и товарищем, что мог под-
хватить  песню.

Сейчас обо всех секре-
тах валдайского бренда 
можно узнать в местном 
Музее колоколов.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до Валдая по трассе - 
405 км, путь на машине займет 5 часов. От Мин-
ска - 850 км и 11 часов дороги.

 ● Из столицы РФ ежедневный прямой поезд 
довезет за 6 часов. Билет стоит от 1,2 тысячи 
рублей. Из Минска удобнее ехать с пересад-
кой в Москве.
 ● Проживание в гостинице - от 1,6 тысячи руб-

лей, на базе отдыха - от 2 тысяч рублей. 

1. НАЙТИ СВЯТОЕ 
МЕСТО НА ОСТРОВЕ

Одно из преимуществ валдайской 
жизни - возможность каждый день смо-
треть одно и то же кино. На бескрай-
нем экране - невероятно красивый вид 
на озеро и монастырь. Это старинная 
островная Иверская Святоозерская 
обитель, окруженная водной гладью 
и исполинскими соснами.

Начал ее строить в 1653 году новго-
родский митрополит Никон по образу 
Иверской обители на Афоне. Несколько 
веков монастырь был святым местом 
для людей со всей страны. В советское 
время здесь были сначала трудовая 
артель, затем краеведческий музей, 
дом инвалидов для участников Великой 
Отечественной войны и лесная школа 
для детей, больных туберкулезом. Все 
это привело к тому, что к началу 90-х  
постройки оказались в аварийном со-
стоянии.

Реставрировать пришлось долго, но 
к 2007 году работы закончились, и мо-
настырь на Сельвицком острове снова 
стал местом для паломничества и по-
сещения туристами.
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Подготовил Антон ПИКУС.

Когда в водоеме отражается закатное небо, 
кажется, что ничего красивее быть и не может.

Иверскую обитель 
построили по образу 
монастыря на горе Афон.

Колокольчик - главный 
местный сувенир.

10 - 16 июля / 2020 / № 30

Отпечатано на удаленном производственном 
участке АО «Советская Сибирь» 
в городе Иркутске, 664043, г. Иркутск, 
бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
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3СпортPROсвет
Мария КНЯЗЕВА

В Сибири эта активность 
хоть и развита мало, но 
оттого не менее любима.

Покидать друг другу мяч на песке у воды, 
собравшись в круг или через сетку, - для 
многих сибиряков это уже значит поиграть 
в волейбол на пляже. На самом же деле 
это отдельный вид спорта, представлен-
ный как на Олимпийских играх, так и на 
чемпионатах мира.

СКОЛЬКО ИГРОКОВ, 
ТАКОЕ И ПОЛЕ

От классического волейбола пляжный от-
личается меньшими размерами поля, да и 
количество сетов (всего три. - Прим. авт.) 
уступает. Правила и составы команд тоже 
куда скромнее: c каждой стороны сетки 
всего два человека. Получается, свое-
образный дуэт спортсменов. И, конечно, 
играют на песке в специализированных 
носках или босыми. Сразу скажем, в При-
ангарье такой вид активности несильно 
развит.

- В городе мало секций, но очень много 
любителей, которые тренируются, - рас-
сказали «КП» в Федерации волейбола Ир-
кутской области. - Летом, как правило, все 
открытые площадки заняты спортсменами. 
Проводятся соревнования - детские, а так-
же турниры среди ветеранов.

Больший упор в регионе делается, ко-
нечно, на классический волейбол. Про-
сто потому, что для него есть залы, а для 
пляжного - нет. А лето в регионе, сами 
знаете, короткое. Тем не менее даже в 
таких условиях вырастают звездочки. Со-
ревнования проводятся ежегодно. Так, в 
прошлом году воспитанники спортивной 
ангарской школы «Ермак» Данил Лукашин 
и Матвей Махонькин завоевали первые 
места на первенстве сначала Иркутской 
области, потом Сибирского федерального 
округа. Ребята получили путевку на все-
российский турнир. На первенстве России 
по пляжному волейболу подростки дошли 
до четвертьфинала и заняли 5-е место.

- Для занятий мы отбираем ребят из тех, 
кто ходит в течение года на классику, - рас-
сказывает наставник Алексей Ржанов. - Ес-
ли видим желание у ребенка, то начинаем 
с ним тренировки.

ВЫНОСЛИВОСТЬ 
НА ПОРЯДОК ВЫШЕ

Конечно, занятия пляжным волейбо-
лом полезны наравне с другими видами 
спорта. В первую очередь - для суставов. 
Во время игры делается много наклонов, 
прыжков, выпадов, размашистых движе-
ний, что также укрепляет мышцы и связки. 
Чтобы играть, нужно и высоко прыгать, и 
мгновенно менять направление и скорость 
движения, и быть ловким. А это только 
плюс для сердца и сосудов.

- Наши спортсмены более выносливые, 
- отмечает тренер Алексей Ржанов. - Ведь 
им приходится играть в жару да на горя-
чем песке. К тому же в команде всего два 
человека, нагрузка увеличивается. Здесь 
каждый должен уметь и блокировать, и 
забивать, и отдавать пасы.

Кстати, во время игры движения спор-
тсменов не такие, как в классике: другая 

«почва» под ногами, меняется спе-
цифика подач, разбег. Поэтому в на-

чале лета необходима перестройка. Ее не 
было бы, если б в регионе существовал 
специальный зал.

- Строительство крытого корта для пляж-
ных видов - волейбола, футбола - смогло бы 
стать прорывом в развитии этих олимпий-
ских видов спорта в нашем регионе, дало 
бы старт формированию детской спортив-
ной школы, привлекло бы внимание про-
фессионалов со всей Сибири, - считает 
Алексей Ржанов.

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ 
И ДЕТЕЙ

Именно из-за отсутствия инфраструк-
туры среди взрослых профессионалов 
в этом виде спорта в Иркутске нет. Зато 
много любителей. Для них, между прочим, 
организуют в регионе платные спортив-
ные лагеря. Приезжая туда, поклонники 
активного отдыха тренируются под руко-
водством тренера. Там же проводятся 
турниры-междусобойчики.

Заниматься пляжным волейболом реко-
мендуют с 9 лет. Огромных затрат не тре-
буется. На первых порах хватит и простой 
спортивной формы, впоследствии можно 
приобрести специальный комплект - майку 
с шортами или купальник.

Волейбол на пляже

цифика подач, разбег. Поэтому в на-

НА ЗАМЕТКУ!

Играем в Иркутске
 ✓ бул. Гагарина, 11 (возле ресторана «Неж-

ный бульдог»);
 ✓ о. Юность, рядом с теннисным кортом;

 ✓ пос. имени Горького (Селиваниха), берег 

реки Иркут;
 ✓ три площадки в спортпарке «Поляна», 

ул. Старокузьмихинская, 37/3;

 ✓ площадка на пляже Якоби.

ЗАПИШИТЕ 
ТЕЛЕФОНЧИК

Федерация 
волейбола 

Иркутской области
Тел. 8-902-510-80-45.
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Прекрасная фигура 
обеспечена!

Приходится и вот 
такие кульбиты 

выделывать.

Отличная идея 
для отдыха.
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Анна ПОПОВА

Национальная забава 
набирает популярность 
у иркутян.

Русская лапта… Многие современ-
ные дети и названия-то такого не слы-
шали и понятия не имеют, что это за 
забава. Вот произнеси слово «бейс-
бол» - и вопросов не возникает. Так 
вот, эти два вида спорта схожи на-
столько же, насколько и отличаются 
друг от друга. И хоть сейчас в России 

русская лапта не так популярна, как 
американский собрат бейсбол, все 
же она не только жива, но и разви-
вается! Ведь это наше национальное 
развлечение уже много веков подряд. 
И в Иркутской области движение на-
бирает обороты.

И БЕГ, И ПРЫЖКИ, И МЕТАНИЕ 
МЯЧА - ВСЕ В ОДНОМ ФЛАКОНЕ

- До 2018 года лапта у нас была из-
вестна исключительно по сельским 
играм, - рассказывает представитель 
Федерации русской лапты Иркутской 
области Дмитрий Алифанов. - В рам-
ках этого турнира проводились со-
ревнования, в которых принимали 
участие мужские команды из 12 - 14 
районов. Сейчас к ним присоедини-
лось столько же детских дружин. А 
женских сборных пока четыре, но 
мы работаем над тем, чтобы их стало 
больше.

Прелесть лапты в том, что это игра 
для всех. Возраст и пол совершенно 
не имеют значения. В копилку плю-
сов еще один - экономичность. За-
нятия не требуют затрат: мяч и би-
та - собственно, все, что требуется. 
Правда вот бейсбольная не подойдет, 
нужна особая - деревянная. Ее, кста-
ти, можно сделать самостоятельно.

Особая спортивная форма для лап-
ты также не нужна - достаточно иметь 

кроссовки, шорты и футболку. С пло-
щадкой тоже никаких проблем: мож-
но использовать обычный школьный 
стадион размером 40 на 20 м или лу-
жайку в лесу.

Если более старшее поколение еще 
примерно представляет себе, как 
играть в лапту, и быстро вспомнит 
азы, то современные дети подчас со-
всем не знакомы с правилами. По-
этому в Иркутской области есть идея 
ввести этот вид спорта в школьную 
программу. Иными словами, ребя-
та смогут рубиться в игру прямо на 
уроках физкультуры. И подвижки в 
эту сторону уже есть: 10 учебных за-
ведений дали согласие. Лапта ведь не 
только увлекательное развлечение, но 
и польза для здоровья.

- Этот вид спорта объединяет в себе 
большое количество активностей, - 
добавляет Дмитрий Алифанов. - Что 
именно? Челночный бег, бег на ко-
роткие дистанции, прыжки, кувырки, 
метание мяча в цель и многое дру-
гое. Поэтому мы стремимся сделать 
ее новым направлением в школьной 
программе.

ДВИЖЕНИЕ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
Все еще не верите, что лапта не 

просто обычная дворовая игра, а се-
рьезный спорт? Тогда вот еще ряд 
аргументов. Спортсмены из нашего 

региона часто выезжают на всерос-
сийские соревнования и даже до-
стигают неплохих результатов. На-
пример, в сентябре 2019 года сборная 
Иркутской области по лапте высту-
пила на фестивале по неолимпий-
ским видам спорта в Уфе и заняла 
4-е место. Кстати, если часто попа-
дать на крупные турниры и занимать 
призовые места, то есть возможность 
заработать звание мастера спорта!

Уже сейчас можно сказать, что в 
Иркутской области всерьез занялись 
популяризацией русской лапты. По-
является множество команд, прово-
дятся соревнования. И в региональ-
ной Федерации лапты уверены, что 
уже очень скоро об этом виде спорта 
в Иркутске будут говорить буквально 
на каждом шагу.

Американский бейсбол? 
Русская лапта лучше!

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Стала популярна 
благодаря Петру I

Первые биты и мячи для игры, которые 
были найдены археологами на террито-
рии Великого Новгорода, относились 
примерно к XIV веку. Позднее, уже при 
Петре I, лапта вошла в обязательную 
программу подготовки солдат Семе-
новского и Преображенского полков 
и затем приобрела всеобщую попу-
лярность.

В Советском Союзе лапта тоже бы-
ла достаточно известным спортом: до 
1960-х годов в стране даже проводи-
лись официальные первенства. Потом 
о проведении крупных турниров забыли, 
но в 1986 году вышло постановление 
о развитии в СССР лапты, софтбола и 
бейсбола, что дало русскому спорту 
вторую жизнь. В 90-х сформировалась 
Всероссийская федерация лапты, под 
эгидой которой и по сей день проводят-
ся соревнования в 45 регионах.

 ■ КОНКРЕТНО

Запоминаем 
правила

Участвуют две команды. В каждой долж-
но быть не больше 8 человек. Одна из них 
играет в нападении, вторая - в защите. 
Игрок атакующей команды с помощью 
биты мощным ударом отправляет мяч в 
поле, после чего игрок должен добежать 
до края площадки и вернуться назад. За-
дача обороняющихся - либо поймать мяч 
на лету, либо подобрать его и выбить им 
бегущего соперника. Если им удается это 
сделать, команды меняются местами. По-
беждает та из них, которой удалось про-
вести больше удачных серий подачи мяча.

Снаряды можно 
сделать своими 
руками

Для того чтобы изготовить биту 
самостоятельно, нужно придержи-
ваться определенных правил. Бита 
должна быть с круглым срезом, ее 
длина варьируется от 60 до 120 см, 
диаметр - не более 5 см. Рукоятка 
с утолщением на конце, ее диаметр 
- 2,5 - 3 см (так снаряд не будет вы-
скальзывать из рук). Детям до 12 лет 
можно использовать плоскую биту 
для лапты. Ее длина должна быть не 
больше 80 см, а ширина - не более 
6 см. Ширина рукоятки может до-
ходить до 2 см. Вес любой биты для 
лапты не должен превышать 1,5 кг.

КСТАТИ

Ел
ен

а 
Ф

ЕД
ЯШ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Во

ро
не

ж

Сделать меткий удар 
по мячу - это только 

кажется просто.
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Администрация Иркутска, 
Общественная палата города, 
«Комсомольская правда» и 
телеканал ТиВиСи HD за-
пускают на сайте irk.kp.ru 
конкурс. Присылайте видео-
ролики, расскажите о том, 
что умеете делать лучше всех, 
и выигрывайте призы.

Поете так, что дух захва-
тывает, а может, потряса-
юще рисуете, пишите сти-
хи, мастерски жонглируете, 
выполняете акробатические 
этюды и при этом мечтаете, 
чтобы о ваших способностях 
узнали все вокруг? Тогда мо-
мент настал! 

Примите участие в новом 
конкурсе «Твой звездный 
выход». Его на сайте irk.kp.ru 
запускают администрация 
Иркутска, Общественная 
палата города, «Комсомоль-
ская правда» и телеканал 
ТиВиСи HD.

«Твой звездный выход» - 
возможность получить свою 
минуту славы. Заявить о себе 
могут люди самых разных 
возрастов, приветствуется 

и участие коллективов. Вы 
с коллегами по работе тан-
цуете в ансамбле, поете в хо-
ре, ставите цирковые номера 
или вечерами играете с дру-
зьями блюз, джаз, читаете 
рэп, а может, у вас семейный 
творческий союз? Не молчи-
те, расскажите о себе! Глав-
ное - желание развиваться и 
показать свои умения. 

Ну а условия творческо-
го состязания просты: нуж-
но загрузить на сайт или 
прислать на почту: darya.
kostyrina@phkp.ru видео, 
которое ярко расскажет 
о вашем таланте. Можете 
сделать ролик специально 
для конкурса, а можете при-
слать архивные кадры. И не 
забудьте о визитке: укажите 
имя и фамилию участника, 
немного расскажите о себе.  

Далее жюри (о том, кто 
именно войдет в его состав, 
мы сообщим позже), опреде-
лит лучшие номера. Компе-
тентные эксперты посмотрят 
все видеоролики и проголо-
суют за самые интересные, 

неординарные, яркие вы-
ступления. Именно из них 
и сформируется состав участ-
ников общегородского кон-
церта, который после победы 
над коронавирусом проведут 
на острове Юность в Иркут-
ске. Не упустите свой шанс! 

И это еще не все: на сайте 
«Комсомольской правды» 
irk.kp.ru развернется народ-
ное голосование. Только 
судьями выступят обычные 

пользователи интернета. 
Участник, который набе-
рет больше всего лайков, 
получит приз зрительских 
симпатий. Причем по-
бедитель будет не один, а 
несколько в разных номи-
нациях. А самых запом-
нившихся и ярких участ-
ников ждет приглашение в 
прямой эфир на телеканал 
ТиВиСи HD.

 Так что выходите из тени 

- рассказывайте о себе, по-
казывайте свои таланты, а 
мы постараемся сделать так, 
чтобы о вас узнало как мож-
но больше людей. Для этого 
у нас есть все: и самый по-
пулярный среди СМИ сайт в 
России, и социальные сети с 
многотысячной аудиторией.

По вопросам звоните 
по тел. (3952) 208-008 или 
пишите на эл. адрес: olga.
lipchinskaya@phkp.ru.

- рассказывайте о себе, по-

«Твой звездный выход»: 
Заяви о своих 
талантах и выступи 
на городском концерте! 
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 ■ ТОЛЬКО У НАС

Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

В городе сегодня более 
500 домов, которые 
нужно сносить.

Иркутск - город с большой историей. Он 
активно застраивался в советское время, 
а потому требует обновления. Сегодня 
аварийными признаны 515 домов, из них 
209 - после 2017 года. Чтобы переселить 
людей из ветхого жилья, нужны огромные 
финансовые вливания. На минувшем засе-
дании Думы депутаты поддержали инициа-
тиву администрации и увеличили средства 
на эти цели. Из бюджета дополнительно 
направят около 600 млн рублей.

- Вопрос с аварийным жильем в городе 
стоит достаточно остро, - сказал мэр Ир-
кутска Руслан Болотов. - Важно решать 
эту проблему комплексно, с привлечени-
ем всех возможных ресурсов. Так, чтобы 
получить софинансирование в июне этого 
года, мы подписали соглашение о предо-
ставлении бюджету города субсидии на 
реализацию мероприятий по переселению 

в 2020 - 2021 годах. Важно, что депутаты 
городской Думы понимают необходимость 
решения проблемы и поддерживают нас в 
части выделения дополнительного финан-
сирования на социально значимые статьи 
расходов.

Если конкретнее, то эти дополнительные 
средства направят на решение следую-
щих задач: 592 млн рублей поступит на 
мероприятия по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда, в том чис-
ле 539 млн рублей из Фонда содействия 
реформированию жилищно-коммунального 
хозяйства и 53 млн рублей - средства об-
ластного бюджета.

Кроме того, более 3 млн рублей пой-
дет на создание площадок накопления 
твердых коммунальных отходов и 2 млн 
рублей - на восстановление мемориаль-
ных сооружений и объектов, посвященных 
защитникам Отечества. Но есть и ложка 
дегтя: на 592 тыс. рублей меньше направят 
на дополнительные меры соцподдержки 
семьям, имеющим детей, и пострадавшим 
в результате паводка прошлого года в Ир-
кутской области.

- Важно отметить, что в результате пред-
лагаемых поправок дефицит не изменится и 
составит 224 млн рублей, - отметила заме-
ститель мэра - председатель комитета 
по бюджетной политике и финансам 
Альфия Валиулина.
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На Ушаковском мосту оборудовали 
дорожку для пешеходов

На расселение аварийного 
жилья в Иркутске направят 
еще 600 миллионов

А в выходные 
начали заливать 
основание 
проезжей части.

Ушаковский мост в Иркут-
ске на ремонте. Пока по не-
му невозможно проехать, од-
нако уже можно пройти или 
пересечь его на велосипеде. 
Для этого оборудовали зону 
для пешеходов - такое по-
ручение во время выезда на 

объект дал вице-мэр го-
рода Дмитрий Ружников.

Безопасный проход обо-
значили сигнальными лента-
ми. Отметим, что в выходные 
рабочие уже приступили к 
заливке основания проез-
жей части.

- После этого начнутся 
работы по обустройству 
тротуаров и переносу ком-
муникаций под мост. Это 
будет сделано в соответ-

ствии со всеми нормативами 
и требованиями, - сообщил 
директор МУП «Служба 
эксплуатации мостов го-
рода Иркутска» Даниил 
Бубнов.

Напомним, ранее мэр Ир-
кутска Руслан Болотов 
поручил сократить сроки 
реконструкции Ушаковско-
го моста. Планируется, что 
ремонт завершат к середине 
августа.

Жильцов этой двухэтажки в самом начале 
Ново-Ленино планируют переселить в этом году.

ЦИФРЫ
БЮДЖЕТ НА 2020 ГОД:

21 млрд 354 млн рублей - доходы,
21 млрд 578 млн рублей - расходы.
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 14 июля

Давление  715 мм рт. столба
(норма для июля - 715

Относительная влажность 
воздуха 56%
(норма для июля - 67%)

Ветер северо-западный, 
6 - 13 м/с

Восход - 04.58        Луна Луна
Закат - 21.18        убывает

Иркутск +16…+18 +21…+23
Бодайбо  +20…+22 +31…+33
Братск +15…+17 +18…+20
Ербогачен +19…+21 +28…+30
Тайшет +15…+17 +25…+27
Усть-Илимск +17…+19 +22…+24

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru 
в рубрике «Анекдоты»!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

- У вас какой любимый дело-
вой аксессуар?

- Резиночка.
- Резиночка?!
- Я ею пачки денег перетя-

гиваю.

✱  ✱  ✱
На четвертый день отсут-

ствия жены, уехавшей на 
недельку к маме, пригото-
вил новое блюдо - смешал 
три сорта пельменей.

✱  ✱  ✱
Каждый охранник мечтает 

выйти на пенсию, чтобы целы-
ми днями смотреть телевизор 
и разгадывать кроссворды.

✱  ✱  ✱
- Доктор, моя жена гово-

рит, что полезно есть сы-
рую пищу.

- Моя тоже не любит го-
товить.

✱  ✱  ✱
Я русский и своих восьме-

рых детей назвал обычными 
русскими именами. Но сейчас, 
когда я их зову: Ань, Вань, 
Тонь, Дунь, Сень, Дань, Мань, 
Жень, то меня все больше 
преследует подозрение, что 
я таки китаец…

✱  ✱  ✱
Почему люди, живущие 

на прожиточный макси-
мум, устанавливают нам 
прожиточный минимум?

✱  ✱  ✱
Утро после корпоратива. 

Жена будит мужа. Тот с боду-
на смотрит на нее ошалевшим 
взглядом. Жена:

- Кто вчера громче всех орал 
«зато будет что вспомнить!?» 
Ну давай, вспоминай!

✱  ✱  ✱
- Доктор, я случайно про-

глотил батарейку. Что те-
перь меня ожидает?

- Электрический стул.

✱  ✱  ✱
- Мы должны расстаться... 

Ты бесчувственная, самовлю-
бленная, эгоистичная, цинич-
ная стерва!

- Ну это понятно, а 
расстаться-то почему?

✱  ✱  ✱
В США протестующие ре-

шили установить памятник 
Василию Ивановичу Чапае-
ву, потому что он воевал с 
белыми и белые его убили.

✱  ✱  ✱
- А правда, что Магнитогорск 

располагается на высоте 361 
метр над уровнем моря? Это 
же совсем близко!

- Да. Спускаешься всего на 
361 метр вниз, потом 2500 
км по пляжу - и вот оно, море!

✱  ✱  ✱
- Слушай, а давай с то-

бой уедем. Только я и ты, 
а дальше будь что будет...

- Женщина, я вам еще 
раз повторяю: пока полная 
маршрутка не наберется, 
мы никуда не поедем!

 
✱  ✱  ✱

- Куда катится мир?
- Петрович, не задавай иди-

отских вопросов. Кати давай!

✱  ✱  ✱
Гаишник: 
- Ваши документы, сэр.
Мужик:
- Почему это я вдруг сэр?!
- Потому что едете по ле-

вой стороне дороги!
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Анастасия СЕМЕНОВА, 
18 лет, Иркутск:
- Я всегда приветлива
 и доброжелательна. 

Считаю, что от улыбки всем 
становится только светлее. 
Люблю фотографировать 
природу и животных, зани-

маюсь спортом, в основном 
настольным теннисом. 

Много внимания уделяю 
саморазвитию, общению 

с друзьями и путешествиям 
с семьей. Семья для меня - 

главное, то, ради чего 
я живу!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер, известная 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 

который применяет и к 
женственным платьям, и к 

строгой униформе:
- Анастасия - девушка со 

светлой кожей. Стоит ей 
немного загореть - и яркий 
бирюзовый купальник будет 
смотреться лучше, потому 
что как раз такой оттенок 
подчеркивает загар лучше 

всего. Выигрышно смотрится 
и фасон. Он делает фигуру 

визуально стройнее и внимание 
привлекает.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!


